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Стенограмма заседания экспертного совета по туризму при Комитете Совета 

Федерации по социальной политике на тему "Стратегические аспекты развития 

туристической отрасли Российской Федерации на среднесрочную перспективу" 

 

24 мая 2019 года 

 

 

аг 

А.А. ФЕДУЛИН 

Уважаемые члены экспертного совета, приглашенные коллеги! Мы с вами 

начинаем заседание экспертного совета по туризму при Комитете Совета Федерации по 

социальной политике.  

Сегодняшнее наше заседание посвящено вопросам обсуждения стратегических 

аспектов развития туристической отрасли Российской Федерации на среднесрочную 

перспективу. Вопрос важный, актуальный.  

Вы знаете о том, что в самое ближайшее время на утверждение должны быть 

представлены документы по стратегии развития туризма в Российской Федерации до 

2035 года. Сейчас проходит очень много мероприятий по обсуждению этих документов, 

поэтому, собственно говоря, было решение. Пока этот документ сейчас не принят, мы 

можем поучаствовать в его корректировке, дать какие-то предложения.  

Я хочу сказать, что Сергей Сергеевич Галкин немного опаздывает, но он уже 

выехал. И поэтому я думаю, что в течение (там, как дорога) 20–30 минут он 

присоединится к нашей работе.  

Есть предложение все-таки работу нашу начать. Поэтому я хотел бы предоставить 

слово Валерию Владимировичу Рязанскому, председателю Комитета по социальной 

политике Совета Федерации. 

В.В. РЯЗАНСКИЙ 

Уважаемые коллеги, всех приветствую в стенах Совета Федерации! Приятно, что 

вы собираетесь на такого рода важный диалог, обсуждение вопросов.  
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Вчера я имел удовольствие быть на 50-летнем юбилее Российской 

международной академии туризма в Химках. Кто знает, наверное, бывали в этом 

учреждении.  

Радует, что такого рода учреждение, также как и отрасль в целом, еще и хорошо 

добавляет кадровый потенциал. Радует, что эта отрасль для молодежи, прежде всего. И 

действительно для того, чтобы решать проблемы занятости, один из таких хороших 

аспектов с точки зрения возможностей закрывать проблему трудоустройства. Интересная, 

содержательная работа, связанная с гостеприимством, менеджментом, связанная с 

языковой деятельностью, написанием различного рода методик, применения новых 

технологий, учитывая возможность с зарубежными партнерами, с различного рода 

зарубежными ассоциациями. Это действительно очень интересно.  

Так что я считаю, что неслучайно президентом выдвинуты для рассмотрения 

требования, которые мы должны выполнить постараться за ближайшую стратегическую 

захватку во времени, сделать таким образом, чтобы на той уже базе, платформе, которая 

уже все-таки есть в стране, добавить этой динамики для выхода на соответствующие 

показатели.  

Я не буду увлекаться цифрами. Мне тут их в выступлении, естественно, 

приготовили. Хотел бы обратить внимание, что мы специально не поставили вопрос в 

тематике обсуждения таким образом, что давайте сегодня обсуждать стратегию развития. 

Нет. Стратегии как таковой еще, как документа, формально мы пока не можем предъявить. 

Это, в общем, наверное, и не наша функция. А вот стратегические аспекты развития 

туристической отрасли мы, конечно, в состоянии с вами затронуть. Причем нам будет 

очень важно сегментация этих направлений в выступлении каждого из вас.  

Я здесь вижу представителя РПЦ. Нам очень важно даже то, как будет 

развиваться паломнический туризм. Есть ли здесь какие-то новые интересные 

направления в работе?  

Что мы скажем представителям тех отраслей туризма, которые завязаны, 

например, на создании различного рода музейно-экспрессионных аспектах? Что мы 

скажем тем в развитии системы переквалификации, обучения и подтверждении 



3 

 

стенограмма заседания 24мая2019_ст3.8-500_04062019.doc   19.07.2019 15:46:06 

квалификации гидов-переводчиков? Что мы скажем тем, кто создает новые мощности с 

точки зрения их заинтересованности в работе с банковскими структурами, в работе с 

кредитными организациями, которые должны содействовать развитию материально-

технической базы? 

бс 

Что мы скажем социальному сегменту, социальным аспектам тех систем 

отношений, которые нас тоже волнуют? Вот мы чуть-чуть затронули тему детского 

туризма, дали финансирование, дали кислород в этом направлении. Вопрос: как будем 

дальше развивать? Я с Вениамином Шаевичем согласен, обменялся накоротке, мы же 

многие аспекты требований серьезно ужесточили. Не пережали ли мы эту тему? Не 

отбили ли мы охоту заниматься такого рода деятельностью у туроператоров и тех 

туристических организаций, которые могли бы работать с детворой, подростками, 

студенчеством и так далее? Нам, конечно, важно, чтобы голос профессионального 

сообщества здесь бы был слышен. 

Нам интересно голос услышать представителей гостиничного бизнеса, что там 

сейчас происходит? Вроде бы, с одной стороны, мы говорим о либерализации в 

отношениях с бизнесом и невмешательстве государства. С другой стороны, мы видим, что 

региональные власти на местах зачастую не прислушиваются к голосу федеральных 

органов власти по вопросам, связанным с налоговой и финансовой политикой. Там, где 

есть сдержанность в применении федеральных сегментов налоговых отношений, 

региональные совершенно проявляют себя, что называется, бери побольше, потому что 

это вроде бы нерегиональная собственность, здесь можно и по налогу на землю, и по всем 

другим региональным аспектам, включая тему, связанную с влиянием на окружающую 

среду и так далее… В общем, короче говоря, все те аспекты, где вы, что называется, могли 

бы высказать свои претензии к теме того, как мы предлагаем развивать систему 

гостеприимства. 

Безусловно, нас, кроме вопросов развития выездного туризма, я считаю, что здесь 

мы вообще не педалируем вопрос, здесь нас больше всего интересуют все-таки вопросы 
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въездного и внутреннего туризма. Мы серьезно продвигаем тему электронных виз, 

пожалуйста, высказывайтесь, где узкие места, что еще мешает, что это дает. 

Вопросы оздоровительного туризма, санаторно-курортной системы поддержки. 

Мы здесь тоже видим, что здесь тоже не все у нас благополучно. Даже тема тех льгот, 

которые уже сегодня по закону существуют… Мы до конца, честно говоря, не видим 

системы обратной связи, как срабатывает этот закон на местах, как туроператоры могли 

воспользоваться этими льготами, которые законодательство дает, и какое влияние 

оказывает закон на развитие. Хотя мы много лет говорили о том, что это крайне важно, 

давайте, законодатели, ускоряйтесь. Мы сделали свою часть, пути прошли и хотелось бы 

понять, насколько эффективно закон действует.  

Поэтому в рамках сегодняшнего обсуждения хотелось бы получить именно от вас 

в виде того, как вы видите вот эти сегменты с точки зрения отражения их в стратегии. А 

язык стратегии мы с вами будем потом перекладывать, естественно, с помощью 

Минэкономразвития, с помощью специалистов агентства, на язык "дорожной карты", на 

язык плана, как мы будем реализовывать стратегические направления в рамках уже 

текущих наших дел не только в законодательстве, но и, естественно, в программных уже 

вещах, что мы должны решать через бюджетирование, какие мы должны вносить 

изменения в законодательство, как мы должны поддерживать тех, кто создает новые 

мощности, тех, кто создает новые возможности туристического продвижения. 

Так что я приглашаю вас к этому диалогу. Спасибо, что вы здесь. Александр 

Алексеевич, спасибо за такой сбор. Давайте начинать работать. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо, Валерий Владимирович. 

Уважаемые коллеги, вы, наверное, все знаете, но все-таки я об этом скажу, о том, 

что совсем недавно произошло объединение двух советов. Был Совет по детскому 

туризму при Ольге Юрьевне Голодец и Совет по внутреннему туризму при Виталии 

Леонтьевиче Мутко. 

бс 



5 

 

стенограмма заседания 24мая2019_ст3.8-500_04062019.doc   19.07.2019 15:46:06 

Ольга Юрьевна на объединенном заседании этих советов высказала свое мнение о 

том, что необходимо объединение. Этот совет был сформирован, начал свою работу. И я 

вам хочу сказать, что только на этот год в плане работы совета пять или шесть заседаний. 

То есть на самом деле, судя по первым действиям, это будет не просто такой формальный 

какой-то орган, но реально работающий и занимающийся этими проблемами. 

Поэтому разрешите предоставить слово Каганову Вениамину Шаевичу, 

ответственному секретарю Координационного совета по развитию туризма при вице-

премьере правительства Ольге Юрьевне Голодец. 

Пожалуйста. 

В.Ш. КАГАНОВ 

Спасибо большое, Александр Алексеевич, Валерий Владимирович, за 

приглашение и возможность принять участие в экспертном совете. 

Поскольку мы все здесь эксперты, то я тоже буду говорить как эксперт больше, 

чем как должностное лицо. Я рассчитывал, что Сергей Сергеевич сделает вводное по 

содержательной части стратегии, которая в усиленном порядке готовится, и она должна 

появиться в ближайшее время. он как придет, сделает такой доклад. Но здесь 

присутствует Клочков Илья Игоревич, руководитель департамента по вопросам развития 

туризма Минэкономразвития, поэтому все вопросы он фиксирует и при необходимости 

доложит и выскажет свою позицию. 

В отношении стратегических подходов. Экспертное соображение, а потом 

несколько слов по видению работы координационного совета. Мне это кажется важным, 

потому что мы занимаемся одним и тем же делом и здесь очень важно скоординировать 

наши общие усилия. Проблема, на мой взгляд, и возможность одновременно состоит в том, 

что отрасль туризма является, конечно, отраслью, но в составе большой системы 

экономики народного хозяйства. И добиться прорыва в какой-то отдельной части 

возможно, но этот прорыв очень сильно зависит, как изменяется и как функционирует 

другая система, начиная от системы поддержки бизнеса и регулирования его, заканчивая 

контрольно-надзорными органами, требованиями различных структур и так далее. И 

поэтому в стратегическом виде, на мой взгляд, правильно увязывать взгляды на развитие 
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как отрасли, совмещая их, как мысль работает с точки зрения развития других 

направлений. 

Валерий Владимирович отметил как раз то беспокойство, которое есть в области 

детского туризма. Оно есть у всех, не только у тех, кто этим вопросом занимается. 

Действительно, меры, которые предприняло государство с точки зрения снижения рисков, 

разных проблем, они, естественно, позволили снизить эти проблемы именно в этой сфере, 

поскольку стали жестче, стало сложнее добиваться разрешения на те или иные виды 

активности тем, кто этим занимался. Но одновременно осознаем, что оно сократило 

пространство для занятий, в том числе этими видами детского туризма. Примерно такая 

же ситуация в области физической культуры, уроков физкультуры и так далее. Да, есть 

запрос общества на безопасность, есть запрос общества на снижение максимально рисков 

и действия органов государства и соответственно реакция на него идет. Но одновременно 

возникают другие риски, потому что те же дети, не выходя никуда вместе с 

квалифицированным педагогом и не выезжая, поскольку могут возникнуть проблемы, они 

в другой ситуации также не защищены. Это одно из размышлений, но найти здесь баланс 

крайне важно, потому что поставить за каждой палаткой контролера, а еще медика, а еще 

подготовленного, а еще с лицензией и так далее, это значит, у нас этих палаток будет 

очень мало и они будут на футбольном поле, чтобы в режиме доступа. Это реально 

сложный вопрос. Тут нужна точка зрения и позиция общественности, которая выражает в 

первую очередь интересы различных социальных слоев, ну и, естественно, власти нужна 

кропотливая и сложная работа. 

В.В. РЯЗАНСКИЙ 

Вениамин Шаевич, может, здесь выход из положения, чтобы идея не ушла из 

головы. Вот в этой ситуации альтернативой может быть развитие семейного принципа 

туризма. 

бс 

Тогда, когда родители рядом, мы можем часть ответственности переложить все-

таки на них и таким образом избавить от избыточных перестраховочных норм. И таким 

образом, может быть, мы расширим это пространство. 
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В.Ш. КАГАНОВ 

Возможно. Но если бы я сказал, что у меня есть ответы на эти сложные 

вопросы… У меня их тоже нет, потому что надо, чтобы и родители были готовы. По сути, 

мы на них и перекладываем. Если мы не организовываем сами, то они вынуждены делать 

это или не делать. Кто-то предпочитает не делать, а кто-то везет в Турцию и смотрит за 

этим ребенком уже там. Это то, что вы хотели? Может, не всегда. Неплохо, когда дети 

вместе с родителями, но не у всех есть такая возможность. Это действительно крайне 

сложный вопрос, который затрагивает различные системы: и образование, и принципы 

социальной политики и многое другое. И мне кажется, что по многим вопросам развития 

туризма разрешение такое стратегическое где-то с учетом всех этих аспектов, а не только 

выделили кредит, создали фонд страховой или еще что-то. Хотя это тоже все нужно 

делать. 

С точки зрения координационного совета спасибо, что, Александр Алексеевич, 

Вы сказали об этом. Действительно, первое заседание состоялось 26 апреля и по составу 

этот совет очень представительный. Мы долго к нему шли, потому что пока согласовали 

со всеми ведомствами… Туда входят представители 22 ведомств на уровне руководителей 

или заместителей руководителей, то есть практически все, включая правоохранительные 

органы, Роспотребнадзор, Минтранс, Минкавказ, Росмолодежь, Министерство 

просвещения, образование в высшей школе – в общем, все, кто в той или иной степени 

связаны или могут быть связаны с развитием сферы туризма. И этот инструмент как раз 

представляется не для парадного утверждения, а для того чтобы в рамках рабочих групп 

(их сейчас создано восемь) шла предварительная тщательная работа по согласованию 

подходов, в том числе работа с представителями общественности и профессиональной 

сферы. Вопросов много и сколько бы ни было заседаний, все детально невозможно… 

Поэтому мы предполагаем, сначала обсуждается в рабочих группах, достигается или не 

достигается консенсус, это тоже важно, может, какое-то особое мнение, ну а потом это 

увязывается, выносится на заседание координационного совета. Мы постарались так (и 

спасибо коллегам, которые согласились, в том числе здесь присутствующие), чтобы эти 

рабочие группы охватывали серьезные такие сферы. Там есть руководители, 
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соруководители. Руководитель – это, как правило, представитель федерального органа 

власти, а соруководитель – это, как правило, представитель общественной организации. В 

частности, по вопросам продвижения туристических программ и проектов руководитель 

Догузова Зарина Валерьевна, вы ее знаете, руководитель Федерального агентства по 

туризму, и Шпилько Сергей Павлович, которого вы также знаете, Российский союз 

промышленников и предпринимателей. 

По детскому туризму. Детский туризм без Министерства просвещения, без школы, 

без системы дополнительного образования не может быть реализован, по моему 

убеждению, полностью. Поэтому возглавляет эту рабочую группу Потехина Ирина 

Петровна, замминистра просвещения Российской Федерации, активный общественник 

Минделевич Сергей, вы его тоже все знаете, он соруководитель. Впервые появилась 

группа – молодежный туризм. Это крайне важно, на наш взгляд. Детский и молодежный – 

все-таки большая разница. Помимо того, что туризм – отрасль экономики, это еще сфера, 

где люди знакомятся со страной и так далее. Но для того чтобы они имели такую 

возможность и не было здесь такой зависимости от социального положения, нужны 

нормы государственной поддержки, которые бы регулировали этот процесс. Если для 

детей у нас что-то есть, в частности, перевозки, лагеря, еще что-то, то по молодежному 

туризму пока в стадии обсуждения и не столь активном, как это могло бы быть. 

Предложения есть, но они нуждаются в системе. Поэтому мы рады, что Боровская Марина 

Александровна, заместитель Министра науки и высшего образования согласилась быть 

руководителем, а Бугаев Александр, руководитель Федерального агентства по делам 

молодежи, – соруководителем. В этой сфере, на наш взгляд, мог бы быть прорыв. Я уже 

не говорю о том, что грамотного и знающего потребителя будущих туристических услуг 

надо сформировать с детства. И без этих направлений, конечно, стратегия развития будет 

точно неполной. 

У нас впервые по предложениям коллег, и Минэкономразвития это дело 

поддержало, появилась такая группа – социальный туризм. Мы признательны Лекареву 

Григорию Григорьевичу, который согласился ее возглавить, замминистра труда и 

социальной защиты. 
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вб 

Валерий Владимирович как раз соруководитель. Я надеюсь, что здесь тоже может 

быть определенный прорыв как для отрасли, так и для решения социальных проблем. В 

чем он состоит? Это еще предстоит обсуждать. 

Вы упомянули санаторно-курортный отдых. Обязательно. Дело в том, что 

санаторно-курортные эти объекты, как правило, могут иметь или имеют двойное 

назначение: люди лечатся, но в то же время туда приезжают люди и с другими целями. 

Все это в шикарных местах. Значит, эти объекты должны работать как туристические 

объекты. Иначе нельзя.  

Эта тема до конца не дорегулирована. И мы надеемся, что при поддержке 

заместителя министра здравоохранения господина Салагая и Бачина, генерального 

директора "Компании по девелопменту горнолыжного курорта "Роза Хутор", который 

согласился быть соруководителем, мы найдем и увидим согласованные предложения, 

которые позволят продвинуться. 

Что касается спорта и туризма, вы знаете, что есть такая дисциплина – 

спортивный туризм, и многие им занимаются. Но вообще все, что связано со спортом, 

сейчас все больше принимает туристический оттенок. Люди ездят по стране, в том числе 

любители. Они, по сути, являются туристами, когда они перемещаются. Многие виды 

спорта, например, как ориентирование, очень тесно связаны с палаточным туризмом и так 

далее. И в этой связи крайне важно совместить и поддержать тенденции развития и 

системы спорта, и физкультуры, и туризма, для того чтобы получить эффекты на стыках. 

Обеспечение транспортной доступности для туристов – всегда это отдельная 

проблема. Господин Юрчик, заместитель Министра транспорта Российской Федерации, 

возглавил эту группу. Со стороны Российского союза туристской индустрии – госпожа 

Санаева. 

Ну и развитие экологического туризма – Валентик Иван Владимирович, 

заместитель министра природных ресурсов и экологии, и Борзыкин Юрий Александрович, 

который здесь присутствует, председатель Комитета Торгово-промышленной палаты по 

предпринимательству в сфере туризма.  
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Мы договорились на первом заседании совета утвердить эти рабочие группы. 

Сейчас завершается формирование состава. В состав этих рабочих групп могут входить не 

только члены координационного совета, но также и лица-профессионалы, представители 

общественных организаций, бизнеса по их рекомендации, с тем чтобы этот состав был 

живой и не замыкаться. Так что такая возможность, собственно, есть у каждого.  

Мы не рассчитываем отладить всю работу, довести сразу ее до идеала – это было 

бы слишком самонадеянно. Но в течение полугода, я думаю, мы отработаем все эти 

механизмы. Эти и другие группы, мне кажется, заработают на полную мощность. 

Помимо этого уже были предложения (они озвучивались) создать группу, 

связанную с анализом ситуации в гостиничном бизнесе и всем, что связано с теми 

решениями, которых сейчас ждут или которые уже сделаны, подготовкой кадров, ну и 

всем, что связано с государственно-частным партнерством в этой сфере. Вполне возможно, 

если члены координационного совета мотивируют, обоснуют это, то на ближайшем 

заседании координационного совета, которое состоится в следующий вторник, 28-го 

числа (оно внеочередное, заседание координационного совета), будет как раз рассмотрена 

стратегия, о которой мы тоже здесь ведем сегодня речь. Естественно, я думаю, что и 

Сергей Сергеевич, и коллеги – члены координационного совета, которые здесь 

присутствуют, ту позицию, которая будет сегодня высказана, донесут до членов совета и 

будут приняты решения. 

Вы упомянули, Александр Алексеевич, что у нас очень напряженный план: вот 

это внеочередное заседание, а также три очередных, которые планируются.  

Предполагается рассмотреть в июне-июле вопросы о состоянии и перспективах 

развития детского туризма и о развитии активных форм туризма.  

В сентябре мы рассчитываем на полях или, наверное, до 23-й сессии Генеральной 

ассамблеи Всемирной туристской организации, которая состоится в Санкт-Петербурге, 

собрать коллег и, может быть, более широкий состав курирующих вице-губернаторов из 

регионов, с тем чтобы рассмотреть вопросы о механизмах продвижения туристского 

продукта на внутреннем и международных туристских рынках и развитии санаторно-

курортного отдыха, а также социальные аспекты развития туризма.  
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Ну и в декабре, естественно, подведение итогов. 

сб 

При необходимости мы готовы рассматривать отдельные вопросы. 

Работы действительно очень много, но мне кажется, что динамика наметилась и 

есть большая надежда и даже уверенность, что нам удастся продвинуться в этом 

направлении, тем более что и председатель правительства, и президент нашей страны 

уделяют самое активное, подробное внимание этой сфере. Я думаю, что до середины лета 

мы еще услышим и увидим дополнительное поручение в этой сфере и дополнительные 

знаки внимания к этой отрасли самого высокого уровня. 

Спасибо. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо большое, Вениамин Шаевич. 

Уважаемые коллеги, слово предоставляется, я бы сказал для основного доклада, 

Сергею Сергеевичу Галкину, заместителю Министра экономического развития 

Российской Федерации. Пожалуйста. 

С.С. ГАЛКИН 

Спасибо большое. 

Уважаемые коллеги, уважаемый Валерий Владимирович! Хотел бы презентовать, 

наверное, общие подходы к формированию и наше видение стратегии. Здесь я бы хотел 

сразу обратить внимание, что работа у нас продолжается. У нас ведется параллельно 

большая дискуссия с экспертным сообществом. И я очень хотел поблагодарить и бизнес, и 

экспертов за то, что они принимают активное участие в комментариях, в работе нашей 

совместной. Я думаю, что благодаря общим усилиям мы выйдем на документ, который 

будет устраивать нас всех, которым будем руководствоваться в развитии отрасли и в 

политике в этой сфере на ближайшую перспективу. 

Хотел бы также дополнительно сказать, что мы одновременно с подготовкой 

стратегического документа на самом деле формируем государственную программу, 

которая должна стать инструментом реализации данной стратегии. И мы это делаем не 

последовательно, а, по сути, мы сначала, получается, разбираемся в проблематике, 
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предлагаем решение, и все это должно стать образом нашего стратегического движения 

вперед. 

Что касается базовых общих установок целевых, то я бы отметил, что 

верхнеуровневая задача – это увеличить долю отрасли в структуре экономики. И на 

данный момент этот показатель находится в районе 3,5–4 процента по различным 

расчетам. И с этой точки зрения у нас потенциально есть возможность увеличивать эту 

долю в структуре ВВП. 

Конечно, нужно обратить внимание, что по структуре экономики у нас очень 

большую долю занимает нефтегазовый сектор. И, если мы говорим о среднемировом 

уровне 10 процентов от ВВП, чтобы прийти или стремиться приближаться к этому 

значению, конечно, нужно будет систематически работать по многим направлениям в 

отрасли. На этих направлениях я остановлюсь чуть позже.  

Что касается целей основных, то это рост турпотока внутреннего, въездного, это 

средний чек, который формируется благодаря предложению турпродукта. И что касается 

работы по верхнеуровневым целям, то это, конечно же, повышение экономической роли 

туризма в экономике. 

Что касается ключевых направлений работы, то их можно разделить на несколько 

таких блоков. Это работа с инфраструктурой, это обеспечивающая инфраструктура, это та 

работа, которая была и ранее запущена, и велась уже достаточно продолжительное время. 

Много было сделано с точки зрения развития и кластеров, и формирования условий для 

возникновения бизнеса туристического. Здесь мы хотели бы эту работу продолжить, 

сделав акцент в первую очередь на качестве данной инфраструктуры и бизнес-проектов, 

которые развиваются благодаря этой инфраструктуре. И концентрация ресурсов. Мы 

хотели бы, конечно, концентрировать усилия, которые в рамках государственной 

программы поддержки будут оказываться на ограниченном круге, постепенно создавая 

условия от одного региона к другому двигаться по карте. 

Что касается иных мер поддержки и направлений, в которых мы видим свою 

работу: это создание условий для кредитования. 

аг 
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Мы прорабатываем сейчас возможность снижения субсидирования процентной 

ставки по кредитам. Хотим, чтобы она была на уровне 3 процентов. Это позволит, на наш 

взгляд, сильно повысить возвратный капитал в первую очередь гостиничного бизнеса и 

таким образом создать условия для эффективных управленческих команд, которые 

существуют в отрасли, двигаться органически, развиваться быстрее и своей компетенцией 

привносить на большее экономическое пространство в туризме.  

Также для нас одно из направлений, которое мы совместно с Ростуризмом видим, 

что нужно перезапустить, и мы об этом уже заявляли, – это продвижение как во внешнем 

контуре на мировом рынке, так и внутри страны. Модель продвижения сейчас 

прорабатывается. Наша задача, чтобы единый бренд России был основный, узнаваемым, 

сильным, чтобы регионы и туристические направления, которые участвуют в 

формировании турпродукта, пользовались этим брендом, могли получать от него 

синергию. И здесь, конечно, очень важно правильно выстроить эту работу. 

Что касается виз и визовых ограничений, то такая работа постоянно ведется. Она 

связана в первую очередь с тем, чтобы направить усилия на преодоление этих 

ограничений. Понятно, что есть политический аспект и принцип взаимности. Но есть 

административные возможности для смягчения и доступности виз: это электронные визы, 

это способ предоставления визы. Несмотря на то, что сам факт отмены визы по какому-то 

направлению может и не состояться, но мы можем существенно облегчить 

технологические условия ее получения и тем самым приблизить возможность посещения 

страны для большего круга иностранных туристов.  

Что касается кадров, то мы очень много общаемся с регионами, с бизнесом, с 

экспертами и все подтверждают, и мы это тоже наблюдаем, что кадровый вопрос, 

наверное, самый острый и самый принципиальный во всей истории развития туризма. Нам 

необходимы управленческие команды, которые способны правильно распоряжаться 

финансовыми ресурсами и формировать необходимую инфраструктуру, необходимый 

турпродукт. Нам необходимы кадры, которые будут обслуживать отрасль, работать. И мы 

понимаем, что ограничения существуют. И бизнес на местах в регионах сталкивается с 

тем, что необходимо с нуля воспитывать свой кадровый резерв, формировать, даже из 
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других регионов перевозить экспертов, чтобы они могли формировать кадровый резерв на 

территории. И здесь, конечно же, наша задача запустить, во-первых, работу по среднему 

образованию, по высшему образованию, соединить, и с Минобрнауки, и с 

Минпросвещения нам нужно работать по стандартам, чтобы это все могло лечь в основу 

структурной подготовки кадров в туризме. Конечно же, переподготовка и программа 

повышения квалификации, это то, что можно запускать с бизнесом совместно, можно 

запускать совместно с регионами. И это тот резерв, который тоже мы должны 

использовать.  

Что касается данных и статистики, то мы понимаем, что на данный момент 

наблюдаемая статистика находится в сфере мониторинга коллективных средств 

размещения во многом. И для того чтобы правильно и государство, и инвесторы, и бизнес 

могли ориентироваться в возможностях и потенциале регионов, конечно же, необходимо 

формировать дополнительные наборы данных, постоянно системно собираемые, 

наблюдаемые и предоставляемые для принятия решений. 

Большая работа на самом деле была проделана Росстатом совместно с 

Минэкономразвития и Ростуризмом. В последнее время была подготовлена "дорожная 

карта" по формированию дополнительных методик и плана статработ. Кроме того, будет 

заложено туда формирование дополнительного счета вспомогательного по туризму, 

который позволит проводить оценку вклада отрасли в экономику.  

аа 

Что касается видов туризма или развития отдельных направлений туризма, то, 

конечно же, мы будем в первую очередь ориентироваться на возможности по 

импортозамещению, и такие возможности существуют – это и горнолыжный туризм, это и 

пляжный туризм.  

Но мы видим большой потенциал, помимо этого, конечно же, в экологическом 

туризме, в круизном туризме и в возможности комбинации различных видов городского 

туризма – культурно-познавательного, исторического. И во многом такие программы и 

продукты существуют, их нужно поддерживать. И каждый регион для себя должен 

понимать, какие меры поддержки на федеральном уровне существуют, какие меры 
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координации усилий, потому что здесь вопрос не только даже в финансовой мере 

поддержки, сколько в организационной и координирующей роли, которую мы совместно 

с Ростуризмом считаем необходимой, чтобы она была сформирована и обеспечивала 

сквозную работу по направлению формирования федерального календаря событий, 

событийному туризму. 

В ближайшие, я думаю, несколько недель у нас будет окончательно сформирован 

документ, который по всем этим вопросам сможет обозначить эти вектора движения и 

конкретный план действий, который мы совместно с Ростуризмом будем реализовывать. 

Что касается целей на ближайшие два года, то это, конечно же, укрепить 

взаимодействие Министерства экономического развития, Ростуризма с ведомствами 

федеральными, региональными, с регионами и с бизнесом. Это задача, которую мы перед 

собой ставим, как базовую, потому что только объединившись, только действуя сообща 

мы можем решать большую задачу, которая перед нами стоит, комплексную, как развитие 

туротрасли. Спасибо большое. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо большое, Сергей Сергеевич. 

Уважаемые коллеги, прежде чем приступить к обсуждению, у нас есть еще 

несколько докладов. Я хочу просто обратиться к присутствующий здесь, в зале, с 

просьбой подумать о тех вопросах, которые мы адресуем Сергею Сергеевичу. И я хочу 

сказать следующее буквально, о том, что не надо распыляться, и нужно, чтобы эти 

вопросы были реально глобальными, и все-таки в своих выступлениях говорить о путях 

решения проблемы. И тогда, собственно говоря, я думаю, что мы будем услышаны и 

реакция будет.  

Я по себе могу сказать: мы от первого заседания в ЦСР… через две недели 

появился совершенно другой. Он за основу-то остался, но, в принципе, качество его, оно 

просто, что значит, ни убавить ни прибавить. И все предложения, которые эксперты дают 

(я просто от имени группы экспертов говорю), реально учитываются Министерством 

экономического развития.  
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По кадрам (я сейчас закончу уже) Сергей Сергеевич сказал о том, что это 

ключевая задача, в первой части стратегии было две строчки, а сейчас мы обратились в 

Минэк, и Минэк услышал нас, и у нас в стратегии появляется подраздел "Кадры", что, в 

общем-то, здорово. Я к чему? Я к тому, что нам надо правильно распорядиться 

сегодняшним заседанием и ситуацией, которая сложилась на сегодняшний момент. 

Уважаемые коллеги, слово предоставляется Сергею Павловичу Шпилько, 

президенту Российского союза туриндустрии.  

С.П. ШПИЛЬКО 

Уважаемые члены президиума, уважаемые коллеги! Начнем тогда с вопросов. Вот 

график въезда иностранных граждан, международных прибытий в Российскую 

Федерацию. Вы видите, что по сравнению с 1995 годом за все это время количество 

прибытий из стран дальнего зарубежья, где 90 с лишним процентов – это туристские 

прибытия, увеличилось в два раза, а количество прибытий из стран ближнего зарубежья, 

где доминирует трудовая миграция, увеличилось в четыре раза. Поэтому первый вопрос 

заключается в том, когда речь идет о том, чтобы войти в десятку стран по числу прибытий, 

вернуться, скажем так, после 2012 года в число по рейтингу Всемирной туристской 

организации, мы туда как собираемся возвращаться: с туристскими прибытиями или с 

доминирующими трудовыми? 

св 

Если в том формате, который сейчас, то эти перспективы выполнения этого 

показателя полностью зависят от валютного курса и, соответственно, привлекательности 

иностранной рабочей силы.  

Вопрос следующий. Вот отдельный показатель работы гостиничного хозяйства 

Российской Федерации за 2018 год. Те, кто работает в этой индустрии, по крайней мере в 

гостиничном хозяйстве, санаторно-курортном комплексе, хорошо знают, что ничего 

страшнее сейчас, чем стремительно вырастающая нагрузка на рынок гостеприимства, нет. 

Все это конвертируется в цену, причем если бы просто конвертировалось в цену, а ведь 

это конвертируется в цену в отрыве от качества. При этом поступают все время 

предложения, сейчас последнее предложение по введению гостиничного сбора.  
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А теперь гляньте на эту таблицу, посмотрите. Всего собирают сейчас 

37 миллиардов налогов, Москва дает 15 миллиардов, то есть, считайте, больше 

40 процентов – это все налоги с коллективных средств размещения. Скажем, 

Краснодарский край, у которого, я извиняюсь, номерной фонд в два с лишним раза 

больше, чем в Москве, платит 4 миллиарда. А, скажем, Республика Крым, у которой 

номерной фонд сопоставим с московским, платит меньше 1 миллиарда. Это о чем говорит? 

Это говорит о двух моментах: первое – что фискальная система вообще не работает, то 

есть налоги берутся только с крупных предприятий, там, где они есть; и второе – что идет 

стремительное нарастание, и это подтверждается всеми исследованиями компаний, 

которые занимаются консалтингом в области развития гостиничного хозяйства. 

Опережающими темпами стремительно развивается частный сектор, который никаких 

налогов не платит, который потребляет по тарифам для физических, а не юридических 

лиц коммунальные и другие услуги, то есть идет стремительное нарастание теневого 

оборота в связи с тем, что снижается инвестиционная привлекательность в плане крупных 

инвестиционных проектов. Только что исследование, которое проводил… (неразборчиво) 

показало, что если до 2013 года еще в инвестпроектах, скажем, "четыре звезды" 

150 номеров – закладывался срок окупаемости 10 лет, сейчас закладывается уже 15, это 

прошло всего несколько лет. Благодаря кому? Благодаря Министерству финансов 

Российской Федерации в первую очередь, но не только, так тоже нельзя сказать. Понятно, 

что есть проблема валютного курса, то, что рубль падает, стройка там и все… Но 

результат на практике простой: сокращается число крупных инвестиционных проектов, 

стремительно нарастает… Средний размер проектов сократился с 44 до 32 номеров, смех 

один. Не на что ремонтировать основные фонды совершенно. Вот те, которые были 

созданы в конце 90-х – в 00-е годы, все это сейчас требует ремонта. 

Поэтому первое, что мы ждем от стратегии, – это ответ на вопрос, как решать эту 

проблему. Мы предлагаем, чтобы кто-то… Опять же у нас было сказано, что не только 

вопросы, но и предложения. Мы предлагаем первое что сделать? Мы просим 

Министерство экономического развития защитить нас от проекта, который по внесению 

неналоговых платежей в НК Российской Федерации в части гостиничного сбора, 
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предложив в качестве альтернативы… Потому что, извините, там гостиничный сбор… 

Посмотрите какой объект вложения? Недвижимое имущество организации. То есть нужно 

сначала проинвестировать создание основных фондов, а потом государству заплатить за 

право их использовать. Вот мы предлагаем вместо этого либо отказаться от такого рода 

намерений вообще на ближайшую перспективу, пока такая ситуация, либо в крайнем 

случае курортный сбор (тот закон, который был принят, у которого есть свои минусы, но в 

целом он на три порядка лучше, чем то, что предложил сейчас Минфин) переименовать в 

туристский и сохранить тот закон, который есть, уже по результатам эксперимента. 

Потому что мы видим сейчас, что кто может, те эти налоги платят. Кавминводы могут – 

платят, Крым не может (опять же в первую очередь из-за доминирования частного сектора) 

– он не платит.  

ог 

Срочные меры, которые… Нас все время спрашивают: как можно добиться 

быстрых побед? Можно добиться чем – в первую очередь, снижением фискальной 

нагрузки. Мы пересылали наши предложения по налогам, по всем налогам – на землю, на 

имущество, НДФЛ, на прибыль и так далее. Можем прислать их еще раз. Второе, 

упрощение визового режима – надеемся на реальные результаты. Третье, расширение 

лоукост-авиаперевозок и режима открытого неба. Четвертое, популяризация лечения на 

российских курортах через медучреждения и мединформканалы. 

Вместо 6 миллионов может больше 10-ти принимать наш санаторно-курортный 

комплекс. Все упирается сегодня только в одно – популяризацию лечения на наших 

курортах, в медицинских учреждениях и через медицинские информканалы. Если нельзя 

решить этот вопрос (он не политический), просто наконец договориться с Минздравом, то 

не знаю тогда, что можно решить. 

Субсидирование пакета турпродуктов в сфере въездного и внутреннего туризма с 

акцентом на межсезонье. 35 процентов загрузка в среднем по стране коллективных 

средств размещения, по данным Росстата, при том что в Москве и Санкт-Петербурге – 

под 80 (больше 75). В Москве и Санкт-Петербурге решена проблема круглогодичности 

загрузки средств размещения, в основном решена, но в большинстве, даже начиная с 
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Подмосковья, критической является именно эта проблема. Значит, нужно все силы 

бросить на развитие межсезонного продукта, чтобы обеспечить эффективность 

использования хотя бы существующей материальной базы. 

Ну и, спасибо, Сергей Сергеевич сказал уже насчет льготного кредитования. 

Вообще, конечно, хотелось бы рассчитывать на такое кредитование, как в сельском 

хозяйстве. 

Прежде чем закончить свое выступление, позвольте мне еще буквально несколько 

слов сказать. Очень важный для нас вопрос тоже по сбору, если вернуться, в Санкт-

Петербурге. Если уж будет вводиться (коль скоро президент сказал, что нужно вводить) 

турсбор в Санкт-Петербурге, то все-таки его… То есть, вводя этот сбор в размере 

100 рублей, или сколько он будет, перед этим прекратить взимание оплаты за передачу 

данных в систему постановки на миграционный учет. Спасибо, низкий поклон Валерию 

Владимировичу, что эту проблему удалось решить в Москве, но в Санкт-Петербурге она 

остается, много лет там этот сбор собирается в пользу частной структуры. Может быть, 

можно эту проблему решить, прежде чем вводить туда? Тем более, понимаю, выборы и 

все такое. 

Далее хотелось бы по поводу… Ну, мы не обсуждаем сейчас, я понял, стратегию. 

Но вообще-то проект уже неоднократно рассылался, и я хочу сразу сказать, что мы были 

бы очень признательны, если бы в стратегии в качестве бенефициаров выступала все-таки 

индустрия… ну, государство и индустрия гостеприимства, в смысле туризма. Я имею в 

виду что? Не нужно использовать в качестве сколько-нибудь эффективного 

стратегического хода создание очередных центров, которые устанавливаются реальными 

бенефициарами этой стратегии. Вы говорите о том, что… Создание, например, 

предлагается маркетингового центра. Но, боже мой, у вас же Росстат есть. Этих 

маркетинговых служб по стране – вагон и маленькая тележка. Есть вузы, есть Вышка, есть 

что угодно, но тратить деньги на создание еще одного маркетингового центра это как-то…  

Ну, и я уже не говорю о предложении о создании очередного центра по 

профессиональным квалификациям. Уважаемые коллеги, я хочу сказать, что… Знаете, эта 

история с попыткой протащить эту независимую оценку квалификации… Я заканчиваю, 
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всё. Помните, как на совещании, Сергей Сергеевич, у Вас сказал генпредставитель Hilton 

в России? Он сказал: нашей гостиничной сети больше 100 лет, мы работаем больше чем в 

100 странах, и вы первая страна, где нас пытаются все время независимо квалифицировать. 

Может быть, можно нас оставить в покое хотя бы с этой точки зрения? Да, нужны 

профессиональные стандарты, но, я извиняюсь, есть СТК, который уже финансируется 

Минтрудом. 

еб 

Создавать еще в рамках стратегии, записывать создание еще одного центра 

квалификаций, да еще с региональными, то есть теми самыми ЦОК, которые должны 

были давным-давно быть созданы, но так и не созданы, потому что в них никто идти не 

собирается, это записывать в стратегию – это как-то совсем крутовато. И это называется 

разделом по подготовке кадров. 

И еще буквально две последние… Очень большая просьба, чтобы в стратегии все-

таки были прописаны, не только численно, целеполагающие показатели. Увеличение 

экспорта, увеличение доли ВВП – это понятно, но хотя бы какие-то ресурсные показатели 

должны присутствовать – что должно для этого произойти с номерным фондом, какой 

должен быть уровень загрузки. Без этого просто вообще не понятно, за счет чего это 

планируется достигать. 

А последнее – просьба к Вениамину Шаевичу. Вениамин Шаевич, учитывая эту 

ситуацию у нас с гостиничным хозяйством, с тяжелейшим на самом деле финансовым 

положением… Я не привожу здесь данные… Вот посмотрели – доходность, знаете, 

Holiday Inn в Воронеже? 1,2 процента. Это значит минус на самом деле, это до вычета 

налогов. Учитывая такое тяжелое положение, может быть, можно (я уже высказывал на 

координационном совете) рассмотреть вопрос о создании все-таки в рамках 

координационного совета еще группу по развитию инфраструктуры и гостиничному 

хозяйству, чтобы ей руководили известные люди из гостиничного хозяйства в том числе и 

чтобы мы могли там сосредоточиться все вместе на решении этих вопросов? 

В заключение мне бы очень хотелось поблагодарить экспертный совет, Совет 

Федерации, лично Валерия Владимировича, Игоря Вадимовича и руководителя 
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Александра Алексеевича, всех, кто нас собирает (вот сегодня собрали), за то, что все-таки 

этим вопросам уделяется внимание, и очень вовремя, потому что мы больше всего боимся, 

что сейчас у вас будут поджимать сроки по стратегии. За три недели документ сделают, 

сроков на обсуждение его уже не будет. Мы получим его, так сказать, уже из прессы, а 

потом вот это наше сегодняшнее обсуждение будет считаться как обсуждение проекта 

стратегии. Спасибо. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо, Сергей Павлович. 

Уважаемые коллеги, слово предоставляется Игорю Вадимовичу Фомину, 

заместителю председателя Комитета по социальной политике. 

И.В. ФОМИН 

Уважаемые коллеги! Я просто дальше предлагаю построить нашу работу таким 

образом, чтобы предоставлять слово экспертам и просить их сформулировать две-три 

проблемы конкретно, ясно. Вот, например, внутренний туризм – две-три приоритетные 

проблемы. Если есть предложения по пути решения этих проблем, то сразу же их 

формулировать. То есть не просто говорить, но и предложения. Потому что наша задача в 

принципе – дать слово максимальному количеству экспертов, но без выступлений 

длительных, вот прямо четко, чеканно. 

Еще, пользуясь случаем, Вениамин Шаевич, есть такое предложение – может 

быть, еще рассмотреть возможность создания все-таки подгруппы или группы (как она 

правильно называется?), связанной с онлайн-технологиями в туризме? Потому что у нас 

эта тема постепенно разрастается, я имею в виду, все сервисы… Там постепенно же 

происходит перевод сервисов в онлайн, и у нас это становится факторами важнейшими, 

такими как крупнейшие интернет-агрегаторы, которые уже очень большую часть рынка на 

самом деле имеют в Российской Федерации, причем чаще всего это иностранные 

компании, которые работают у нас (не будем их называть, но все мы понимаем). И тут 

надо тоже готовиться к этому и к тем вызовам, которые с этим будут связаны, и по 

ответственности перед туристами. Потому что турист-то вообще не может предъявить 
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никакие претензии. Это Голландия (как он может предъявить претензии, например?) или 

Бельгия. 

Ну и, соответственно, я, пользуясь такой своей возможностью, тоже 

сформулирую несколько задач, как мне кажется, правда, немножко больше заявлю. 

По внутреннему туризму я бы выделил две глобальные проблемы – это проблема 

спроса, внутреннего спроса. То есть все мы знаем, что у нас количество людей, которые 

хотели бы путешествовать, намного больше, в том числе в Российской Федерации, но 

денег у них для этого нет. 

И если говорить о каких-то конкретных предложениях, то я бы предложил 

рассматривать вопросы налогового стимулирования данного процесса, в том числе за счет 

расширения вычета по НДФЛ. У нас нормально работает вычет по НДФЛ в образовании, 

в медицине, он дает хороший прирост рынка. 

сз 

И также я предложил бы здесь рассматривать увеличение возможностей 

социального туризма, про что мы всегда говорим.  

Второй проблемой по внутреннему туризму я бы обозначил транспортные 

издержки и транспортную доступность. Но здесь у меня нет конкретного предложения по 

решению с заключением об усилении конкуренции. Так если реально говорить, я знаю 

про все программы субсидирования, но мы знаем, как они работают. И, в общем-то, не 

факт, что это будет сказываться на снижении затрат. 

По въездному туризму я бы выделил просто как глобальную проблему вопрос 

въездных формальностей. У нас в Дрездене в январе была встреча с немцами, было 

обсуждение. Они говорят: "Мы не понимаем, почему вы не можете этого сделать". Мы им 

рассказываем, что у нас принцип взаимности. Они говорят: "Это хорошо, что у вас 

принцип взаимности. Пусть будут эти препятствия (это немцы говорят) со стороны нас, 

наших служб. Так вы воспользуйтесь этой ситуацией и сделайте проще". Потому что они 

оценивают, что если бы въездные формальности были упрощены, то турпоток из 

Германии вырос бы приблизительно на 20 процентов, по их мнению. Они говорят, что 

приходят люди, это просто люди – владельцы огромных турагентств, немецких 
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туроператорских компаний, многие приходят и, когда узнают про формальности, просто 

отказываются, потому что очень много других предложений.  

Но здесь, я думаю, конечно, путь решения такой реальный – это, безусловно, 

внедрение информационной технологии, причем желательно в какие-то достаточно 

реальные сроки сделать это все-таки по всей Российской Федерации, для того чтобы не 

создавать региональное местничество, вот эти конфликты ненужные: этим дали, этим не 

дали. У нас уже масса регионов заявила: они все хотят. Уже все хотят, уже все регионы 

Центральной России хотят. 

И вторым глобальным вопросом по въездному туризму тем не менее я обозначил 

продвижение. И здесь, я считаю, на самом деле с учетом той конкуренции, которая идет 

на мировых рынках… Я здесь с Сергеем Павловичем дискутировал, я считаю, что надо 

создавать свои серьезные структуры для продвижения. Потому что мы будем 

конкурировать с очень серьезными структурами. Мы еще не конкурируем, у нас ничего 

нет. Во Франции 100 человек сидит в центре продвижения. Там два человека Российской 

Федерацией занимаются, получают кучу денег, между прочим, за эти вопросы. Ну, на это 

Вы потом можете ответить. 

С МЕСТА 

(Микрофон отключен. Не слышно.) 

И.В. ФОМИН 

Нет-нет, я поэтому и считаю, что надо помочь коллегам, если у них будет 

разумная маркетинговая стратегия. Надо преодолеть всю эту позицию, косность Минфина 

и добиться им столько денег, сколько на это надо. Ну, просто не те деньги. Мы 

конкурируем… У нас там бюджет Франции на продвижение 100 млн евро на сегодняшний 

день. Про что мы вообще говорим?  

И немцы то же самое. Вот было знаменитое общение в январе. Ну, там было как? 

Наш регион приехал, они им рассказывали про наши возможности. Но, конечно, это 

вызывало у них, честно говоря, такое недоумение, потому что совсем на другом уровне 

все это происходит. Они говорят: "Вот мы вас можем пригласить к себе, показать регион". 

Они говорят: "У нас 7 тысяч приглашений". Там был владелец, у него 5 млрд евро оборот, 
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он сидит и говорит: "У меня 7 тысяч приглашений со всего мира. Вы сделайте так, чтобы 

немец заинтересовался и к вам поехал, а мы будем ему продавать тур". Это что касается 

именно раздельных… 

А вот общих проблем по всей индустрии я бы обозначил три и даже, может быть, 

четыре. Прежде всего нужно повысить мотивацию регионов и муниципалитетов, 

естественно. Мы в последние годы проводили несколько таких исследований, в чем 

проблема. Налогов от туризма собирается много, от туристских затрат собирается 

минимум 20 процентов налогов, потому что там же по мультипликатору… Например, 

авиабилет. А ГСМ (топливо)? А акцизы? Мы же их не учитываем. И так далее, и так далее, 

там накручивается. Даже когда человек просто едет в Рязань на своей машине, он уже 

платит акцизы на бензин, государству отдает. Кстати, там очень приличные деньги 

получаются.  

Но в чем проблема? У нас в среднем по Российской Федерации установилось 

соотношение 50 на 50. В туризме у нас где-то 25–30 процентов только уходит на 

региональный и муниципальный уровни. Опять же почему? Потому что очень много, 

например, транспортных издержек. Естественно, НДС – федеральный налог и так далее. 

Поэтому регионы, конечно, хотят получить результат, а результат получить сложно. И 

здесь такого тоже конкретного пути решения нет, потому что тут понятно, очевидно: или 

надо часть денег отдавать регионам из тех, которые зарабатываются на федеральном 

уровне, либо у нас будут лоббироваться вот такие истории, как, например, туристский 

сбор, к сожалению. 

аб 

Следующий вопрос, глобальный в целом по туризму, – это, конечно, 

стимулирование инвестиционных вложений в основные средства вообще всех видов: и 

туристический транспорт, и коллективные средства размещения. И здесь два пути 

решения. Первый – это специальный налоговый режим. Мы постоянно эту тему 

обсуждаем, во всем мире он есть, и мы единственная страна в Европе, которая держит 

такой уровень НДС на гостиничный бизнес. Ну, и, естественно, банковские кредиты, это 

само собой понятно, это ставка и их доступность. 
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И еще бы я все-таки выделил вопросы учета статистики, потому что это 

действительно нужно сделать. Например, как это в Европе происходит, там же это все 

несложно сделано, если ты владеешь даже апартаментами, то ты обязан ежемесячно 

сдавать отчет. Ты заходишь на сайт, заполняешь графы. Не заполнил – получаешь штраф 

несколько тысяч евро. Но это работает, все получают быстро, мгновенно, современно и 

знают абсолютно всю ситуацию, что происходит на рынке.  

Ну, и наконец, последнее, что я бы выделил, – это соблюдение принципа 

комплексности мер. Что это значит? Чтобы не получилось так, что из всего комплекса мер, 

которые мы обсуждаем постоянно, будут выхвачены те самые, которые легче провести, 

например, туристский сбор или ужесточение нагрузки по статистике, но не будут сделаны 

одновременно меры стимулирующего характера, потому что именно с этим мы проходим 

последние годы, к сожалению. То есть у нас принимаются те меры, которые именно 

добавляют нагрузку. А те, которые стимулируют, запаздывают.  

Поэтому здесь я бы обратил ваше внимание как регуляторов, чтобы 

действительно попробовать соблюсти именно принцип комплексности применения мер.  

Соответственно, дальше я предлагаю в таком режиме дискуссию вести. Например, 

дается слово, вы представляетесь и говорите: "По въездному туризму надо обратить 

внимание на это". И все, без всяких вступлений, благодарностей.  

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо, Игорь Вадимович.  

Уважаемые коллеги! Я просто хочу присоединиться к тому, что Игорь Вадимович 

сказал (и я думаю, Сергей Сергеевич со мной согласится), все-таки поскольку нас много и 

проблем много, а все мы все равно сегодня не обсудим, давайте мы сами себе установим, 

что выступления – до трех минут, надо обозначать реально глобальные проблемы, то есть 

не будем касаться различного рода более мелких проблем.  

И у меня такое предложение, мы соберем все эти материалы и, условно говоря, в 

понедельник вам их передадим уже в более развернутом виде. Потому что я вам 

напоминаю, что от экспертной группы и сотрудников Минэкономразвития я получил 

сообщение по почте в 3 часа 30 минут. Ну, я так понял, что люди еще работают. И сегодня 
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пятница, проблемы транспортной доступности у нас до сих пор, к сожалению не решены. 

Мне в Подольск надо ехать от 2,5 до пяти часов, хотя Подольск – это Новая Москва.  

Понимаете, если глобально разбираться, то есть для того чтобы добраться из 

центра, нужно очень много потратить сил и усилий, и безопасность еще, чтобы залезть в 

электричку.  

Поэтому, уважаемые коллеги, пожалуйста, давайте в таком ключе. Все материалы 

вы тогда пришлете в аппарат, и мы все это обработаем, Сергей Сергеевич, и быстро и 

оперативно Вам отдадим.  

С.С. ГАЛКИН 

Коллеги, хотел поблагодарить еще раз за это предложение, потому что на самом 

деле мы работаем интерактивно, то есть мы стараемся общаться со всеми экспертами, с 

бизнесом регионами, проходим итерации, каждый раз мы получаем обратную связь, 

стараемся улучшать наше видение, совместное видение. И я хотел бы, чтобы документ, 

который у нас будет на выходе, был понятен и обсужден со всеми. И здесь когда мы 

говорим о том, что когда финальный документ будет собран, я думаю, что мы в течение 

двух недель сформируем окончательно, и у нас будет еще возможность его обсудить.  

Я думаю, что мы и так работаем достаточно в открытом режиме. То есть я думаю, 

что все эксперты, которые так или иначе здесь присутствуют, либо увидели, либо в 

ближайшее время в какую-то его следующую редакцию увидят обязательно. Поэтому я 

призываю всех и еще раз благодарю за обратную связь. Давайте действительно соберем 

это все, нам это все очень нужно действительно. Спасибо большое.  

И Вениамина Шаевича, соответственно, прошу отпустить.  

А.А. ФЕДУЛИН 

Да, пожалуйста.  

В.Ш. КАГАНОВ 

Спасибо. Извините, большие соревнования, надо там присутствовать.  

Спасибо за те предложения, действительно их очень много, а прорабатывать еще 

сложнее, это огромное количество времени.  

мс 
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Нам нужен, конечно, какой-то механизм, который бы позволял не захлебнуться в 

ворохе этих проблем. И, когда мы говорим о стратегии, мы понимаем, что есть вещи, 

которые если сегодня не решить (допустим, по гостиницам, то, о чем Вы говорили), то в 

стратегической перспективе там, может быть, и нечем заниматься будет. То есть эти 

вопросы, и завтрашнего, и сегодняшнего дня, приходится решать параллельно.  

Во-первых, по рабочим группам. Я думаю, что, Александр Алексеевич, Вы, 

представляя интересы экспертного совета и как член координационного совета, можете 

доложить и внести это в общие предложения. И оно будет рассмотрено. И я думаю, что в 

принципе Ольга Юрьевна за то, чтобы были отражены разные мнения и были разные 

группы. Задача только в том, чтобы нам обеспечить их нормальное функционирование, не 

захлебнуться. И, может быть, поскольку ваш экспертный совет работает на системной 

основе – вопросы одни решаются, другие не решаются, какие-то возникают третьи, может 

быть, просто раз в квартал, когда у нас будут проходить заседания, информировать о тех 

глобальных предложениях, которые есть, для того чтобы был механизм обратной связи. 

Всегда сложно, когда люди одной сферы, например, у одного одно мнение, а у другого – 

другое, и между собой еще нужно договориться. Такое бывает. И эти вопросы выходят 

куда-то, их трудно решать. Но, когда есть консенсус или по крайней мере понятно, у кого 

особое мнение, у кого ближе к общему, то тогда это все быстрее, а быстрее значит 

эффективнее. Спасибо огромное.  

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо, Вениамин Шаевич. 

Уважаемые коллеги, слово предоставляется Александру Вячеславовичу Осипову, 

президенту ассоциации гидов-переводчиков. 

А.В. ОСИПОВ 

Спасибо.  

Уважаемый президиум, уважаемые коллеги! Тут такие глобальные вопросы 

поднимаются, и, конечно, тоже хочется что-то сказать по этому поводу каждый раз, но 

ограничусь, поскольку время ограничено, тем конкретным вопросом, который мы должны 

сейчас обсудить. Я без благодарности не смогу обойтись, потому что Совет Федерации 



28 

 

стенограмма заседания 24мая2019_ст3.8-500_04062019.doc   19.07.2019 15:46:06 

первым поддержал вот эту нашу инициативу о необходимости абсолютной внесения 

изменений в закон, касательный обязательной аттестации гидов-переводчиков и 

экскурсоводов (про инструкторов, проводников и так все понятно). Поэтому я просто 

сегодня хочу констатировать, что наконец в очередной раз вроде бы мы выходим на 

финишную прямую. Долгий период отсутствия информации и отсутствия контакта, к 

сожалению, с Министерством экономического развития, когда какие-то документы 

готовились, но мы не знали что и не могли никак вступить в эту непосредственную работу. 

Сейчас этот период преодолен. Мы находимся в контакте. Основные позиции по этому 

многострадальному вопросу в общем согласованы, остались некоторые технические вещи, 

которые мы уже с Сергеем Сергеевичем начали немного обсуждать и  с коллегами из 

Министерства экономического развития.  

Хотел бы обратиться сейчас здесь к вам с просьбой. Вот Игорь Вадимович 

выступал с предложением о том, чтобы собраться здесь, технически поработать, с группой 

экспертов обсудить те необходимые, может быть, и какие-то дополнения, изменения, 

которые, может быть, стоит внести до внесения в Госдуму, а может быть даже и не стоит, 

то есть продолжить эту работу уже после внесения. То есть вот этот вопрос нам надо 

сейчас, как мне кажется, очень оперативно, поскольку взаимопонимание вроде бы есть, 

очень оперативно мы можем это всё решить и наконец этот многострадальный закон, эти 

поправки, внести в Государственную Думу. Буду очень вам признателен, если вы 

отнесетесь к нашей просьбе положительно. 

И еще раз хочу сказать, что очень признателен за то, что предоставили 

возможность и выступить, и вообще присутствовать на этом заседании экспертного совета. 

Очень важные вопросы поднимаются. Если будет возможность, потом, может быть, еще 

что-то скажу. Спасибо. 

В.В. РЯЗАНСКИЙ 

По Вашему мнению, закон готов?  

А.В. ОСИПОВ 

Понимаете, там учтены самые основные положения, а об идеальной, полной 

готовности говорить, может быть, рано. Но это и не является сегодня нашей целью, ей 
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богу. Сегодня хочется, чтобы процесс сдвинулся с мертвой точки, потому что 

докапываться до каждой запятой можно бесконечно. Сегодня основные вещи вроде бы 

решены. И мы должны сегодня его внести. Если там пойдет процесс, он, может быть, 

приведет к каким-то уточнениям техническим, но это уже уточнения именно технического 

плана, как нам кажется. 

В.В. РЯЗАНСКИЙ 

Понятно. 

Ну, мы всегда готовы пойти навстречу, что называется, правительству в этой 

части, потому что процедура внесения через нас менее бюрократичная. Самое главное – 

если заложенные параметры и цели закона вас устраивают, я имею в виду сообщество, и 

устраивает министерство, то, безусловно, мы готовы взять на себя функцию внесения.  

 

аа 

И.В. ФОМИН 

Валерий Владимирович, там предложение: просто, например, на нашей площадке 

еще раз собраться, например, может быть, в рамках работы комитета и еще раз послушать 

информацию со стороны правительства и со стороны сообщества. Там есть просто один-

два вопроса, которые еще необходимо обсудить. 

В.В. РЯЗАНСКИЙ 

Только если будем вносить через правительство, это еще пару месяцев, потом 

лето и так далее. 

И.В. ФОМИН 

Это так и так, эти авторы… 

А.В. ОСИПОВ 

Тут Вам виднее, я не могу здесь навязывать какую-то свою точку зрения. 

В.В. РЯЗАНСКИЙ 

Понятно. Мы Сергею Сергеевичу просто говорим о том, что… 

А.В. ОСИПОВ 
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Главное – это то, что мы сегодня вроде бы согласовали самые главные параметры 

этого документа. И это чрезвычайно отрадно, потому мы считаем, что надо двигаться 

вперед.  

В.В. РЯЗАНСКИЙ 

Да, честно говоря, надоело видеть китайских гидов с флажками этими. 

А.В. ОСИПОВ 

Вот уже невозможно просто. Там технические вопросы как раз в этой области. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо большое. 

И.В. ФОМИН 

Александр Алексеевич, я предлагаю к тому формату, как я предложил поступить, 

потому что мы собираем из разных сфер экспертов. Вот вы – эксперты и заявляете. Вам 

говорят, например, внутренний туризм, надо сделать вот это, вот это, вот это. Понимаете, 

без вступлений, без благодарности, время теряем. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Игорь Вадимович, я об этом уже говорил. Вы меня уполномочиваете вас 

перебивать, не взирая на лица, я готов, без вопросов.  

И.В. ФОМИН 

Давайте, конечно, без вопросов.  

А.А. ФЕДУЛИН 

Чтобы просто без обид. 

У нас заявленный выступающий, еще до Вашего предложения, Игорь Генрихович 

Кузьмин, заместитель председателя совета Ассоциации "Мир без границ".  

Пожалуйста. Давайте с места тогда все уже. 

И.Г. КУЗЬМИН 

Спасибо. Мне сложно будет перестроиться, поскольку Вы сказали, что я 

готовился к выступлению, и "Мир без границ" – это моя общественная деятельность, я 

также являюсь управляющим директором туроператора по въездному и внутреннему 

туризму. И хотел бы несколько слов с этой ипостаси. Моя карьера в туротрасли началась в 
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начале 80-х годов, еще в бюро международного туризма "Спутник", в центральном 

аппарате, и всю жизнь я провел во въездном и внутреннем туризме. И тогда уже нам были 

абсолютно понятно сформулированы государством так называемые цели и задачи этого 

направления отрасли. Это было в первую очередь патриотическое, интернациональное 

воспитание и привлечение валютных поступлений в казну советского государства тогда. 

Причем в воспитании речь шла не столько о советских людях, сколько, в первую очередь, 

о наших гостях. Исходя из этого и строилась стратегия развития и принимались те или 

иные тактические решения. Поверьте, что итоги были далеко не безуспешны. Конечно, 

наиболее активно этому способствовала перестройка и гласность. А что сейчас?  

Из того, что я сегодня слышу, мне наши цели и задачи пока не совсем ясны, а 

представляется, что они не должны сильно отличаться от тех, которых я уже называл. 

Конечно, они могут быть несколько по-другому сформулированы, но суть от этого не 

должна меняться.  

Для определения стратегии крайне важно правильно оценить отправную точку 

развития. Вспоминая "Спутник", скажу, что мы полностью располагали точной 

статистикой отрасли в той части, за которую отвечали, и, безусловно, видели ситуацию в 

динамике и могли, соответственно, оценивать ее перспективы. Сейчас, как ни обидно это 

признавать, мы при наличии современных инструментов учета и методов аналитики, 

опираемся на статистику, которая при озвучивании ее с высоких трибун, вызывает 

удивление, недоверие у профессиональной публики. Зная, что сейчас активно пытаются 

разобраться в этом, но не углубляются, а у меня есть, что сказать на эту тему, хочу 

обозначить ее как одну из краеугольных. 

Одним из самых сдерживающих факторов развития въездного туризма в 

советское время были инфраструктурные ограничения, и в первую очередь это касалось 

гостиничной базы, во вторую – автобусного парка. И неслучайно одним из последних 

решений ЦК партии, как это ни смешно звучит, тем не менее, было объединить все 

партийные гостиницы в единую сеть и предложить их услуги иностранным гостям. То 

есть уже тогда государство задумывалось, что здесь что-то не так у нас в стране.  
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Что мы сейчас имеем? Мы имеем узкое, а я бы сказал узчайшее горлышко в лице 

санкт-петербургской гостиничной базы. Ни для кого не секрет, что на 95 процентов 

современные маршруты въездного туризма – это Москва и Санкт-Петербург, это 

обязательно. Плюс города Золотого Кольца, некоторый процент забирает Север России, 

Байкал, Дальний Восток, Юг. Призыв привлекать и развивать регионы, он абсолютно 

верен, но это не скоро кардинально изменит маршрутную структуру запроса. 

В.В. РЯЗАНСКИЙ 

Что Вы предлагаете? 

И.Г. КУЗЬМИН 

Необходимо в кратчайшие сроки сделать задачу поддержки и развития 

гостиничного бизнеса Санкт-Петербурга первоочередной, при этом опираться на 

положительный опыт города Москвы. 

В.В. РЯЗАНСКИЙ 

В чем поддержка нужна? 

И.Г. КУЗЬМИН 

В инвестиционных каких-то проектах, поддержка инвестиций именно в Санкт-

Петербурге, санкт-петербургская база сдерживает… 

В.В. РЯЗАНСКИЙ 

Каких проектов? В чем? 

И.Г. КУЗЬМИН 

Увеличение количество гостиниц, гостиничной базы. 

В.В. РЯЗАНСКИЙ 

Ну, это же призыв в никуда. 

С МЕСТА 

Демагогичный. 

И.Г. КУЗЬМИН 

Тогда у нас с вами призыв увеличить туризм въездной тоже в никуда, потому что 

это узкое горлышко не позволит нам решить, разрулить эту задачу. Извините, я продолжу. 

сб 
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Другим так называемым ограничителем, безусловно, являются наиболее 

интересные и, соответственно, самые популярные музейные объекты федерального 

подчинения. На сегодня складывается ситуация, когда администрация этих музеев 

практически объявила войну туроператорам и рассматривает их как поставщиков 

головных проблем и угроз для их замечательных коллекций. При этом каждый 

туроператор пытается решить, а, точнее, бьется лбом в стену в попытках тактических 

решений практически ежедневных проблем. Необходима срочная помощь в организации 

эффективного диалога между двумя сторонами и здесь слово за государством. 

Вспоминая начало карьеры, я с удовольствием вспоминаю стенды СССР на 

крупнейших турвыставках. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Игорь Генрихович, Вы меня извините, пожалуйста, но мы договорились 3 минуты.  

И.Г. КУЗЬМИН 

Мы договорись – 5. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Ну, что вспоминать эпоху царя Гороха? Зачем? Здесь все это знают прекрасно.  

И.Г. КУЗЬМИН 

Не знаю, знаете ли вы или нет, что на сегодняшний день… честно говоря, обидно 

и стыдно за страну, которая не имеет своего объединенного стенда ни на одной 

международной выставке. 

В.В. РЯЗАНСКИЙ 

Ну, мы все это знаем, давайте решать, как делать. 

И.Г. КУЗЬМИН 

Я вам скажу, как делать.  

В.В. РЯЗАНСКИЙ 

Вот с этого и начинайте свое выступление. Ну, что же Вы тратите время и свое, и 

наше. Мы собрались для того, чтобы услышать именно предложения такие: давайте 

говорить о ставке рефинансирования, давайте говорить о кредитах льготных, давайте 

говорить о снижении НДС для гостиничного хозяйства, чтобы у них была мотивация 
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развиваться, давайте говорить о том, что у них оборотных средств уже не хватает. Они 

готовы развиваться, само развиваться, но для этого мы должны хотя бы часть их 

заработанных доходов сохранить в виде чистой прибыли на развитие. Согласен. 

И.Г. КУЗЬМИН 

Я с Вами согласен, с Вашим замечанием, но… 

В.В. РЯЗАНСКИЙ 

Ну, зачем нам общие призывы? 

И.Г. КУЗЬМИН 

Но, поверьте, у нас с вами несколько разные колокольни. Если Вы считаете, что 

мнение туроператора… 

А.А. ФЕДУЛИН 

Извините меня, пожалуйста, я воспользуюсь правом ведущего и председателя 

экспертного совета, давайте мы договоримся следующим образом – ваши предложения в 

письменном виде, потому что мы ушли куда-то не туда, честно говорю. Здесь сидит 

огромное количество коллег, которые тоже хотели бы выступить, и не надо говорить 

действительно о вещах, которые знают все здесь сидящие. 

И.Г. КУЗЬМИН 

Хорошо. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Предложения, пожалуйста. 

И.Г. КУЗЬМИН 

Я убежден, что эта позиция переоценена в своих возможностях. Попробую 

объяснить. На сегодняшний день одним из привлекательных моментов является 

стоимость туристского продукта. На сегодняшний день мы имеем серьезные примеры в 

ряде стран, когда стоимость туристской визы практически к нулю сводит турпоток из той 

или иной страны. Поэтому я призываю рассмотреть вопрос не просто введения 

электронной визы, а снижения ее стоимости или вообще убрать эту стоимость. 

И.В. ФОМИН 
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На самом деле тот механизм электронной визы, который сейчас существует… она 

бесплатная. Вы что? Она на сегодняшний день вообще бесплатная. 

И.Г. КУЗЬМИН 

Если будет бесплатная электронная виза… (Говорят одновременно.) 

А.А. ФЕДУЛИН 

Уважаемые коллеги, пользуясь правом, которое мне дал Валерий Владимирович, 

разрешите поблагодарить Вас, Валерий Владимирович. Вам нужно уйти сейчас, да? У Вас 

есть важное мероприятие.  

В.В. РЯЗАНСКИЙ 

Я, естественно, всю стенограмму прочту внимательно. Предложения, еще раз, 

предложения, которые мы могли бы передать в министерство и в рамках режима обратной 

связи получить от них либо возражение, либо согласие с нашими предложениями. И мы 

их должны вооружить аргументами в разговоре с другими ведомствами. В частности, с 

министерством финансов, может быть, где-то с министерством здравоохранения, где-то с 

министерством промышленности, разговаривая на одном профессиональном языке для 

того, чтобы решить проблему туристских автобусов. Если мы берем самолеты в лизинг, то 

почему мы не можем организовать лизинг автобусов туристических, пока сами их не 

умеем делать? Может быть, через некоторое время у нас появится свой Суперджет на 

колесах, наверное. Но давайте вооружим аргументами наше министерство, которое 

является для нас неким локомотивом, которое пробивается тоже по своим 

бюрократически-административным процедурам. Они по-другому и не могут работать. 

Поэтому в данном случае они наши союзники, мы в данном случае – их союзники. 

Спасибо. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Валерий Владимирович, спасибо Вам большое. 

Игорь Генрихович, Вы тогда давайте свои предложения. Мы передадим Сергею 

Сергеевичу. 

Теперь слово следующему выступающему. Пожалуйста, Виктор Михайлович 

Шмаков. 
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В.М. ШМАКОВ 

Добрый день, дорогие коллеги! Я действительно не буду ни спасибо, ни до 

свидания, я 1 минуту. 

У меня есть три конкретных предложения. Я вам все передам в письменном виде 

в обязательном порядке (там их больше, но три важных). 

Первое. Я представляю санаторно-курортный комплекс Российской Федерации и 

медицинский туризм. 

вб 

У нас есть такая история. Мы бы хотели, чтобы у нас была льгота по налоговому 

вычету, как говорил Игорь Вадимович Фомин, чтобы люди могли использовать 

технологию налогового вычета не только на медицинскую составляющую путевки, но и 

на лечебное питание и на проживание, потому что путевка в санаторий включает в себя 

три основные вещи – проживание, питание и лечение. Сейчас люди имеют возможность 

только на лечение, мы хотим еще на проживание, на питание и на транспортную 

составляющую. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Это вопрос к кому? 

В.М. ШМАКОВ 

Ну, это мечта. Это все обсуждалось на "круглом столе" здесь, в Совете Федерации. 

Второе – такая же история. Мы хотели бы, чтобы санаторно-курортные 

учреждения имели те же льготы по налогу на прибыль, как имеют учреждения 

здравоохранения. Это справедливо, потому что иначе мы расходимся в разные стороны.  

Про материально-техническую базу Вы уже сказали. 

И еще важный крайний пункт – чтобы был, если это возможно, сделан какой-то 

координационный центр для работы между вами как сейчас хозяевами Ростуризма и 

Минздравом, потому что у нас межведомственные взаимоотношения не отлажены и 

Министерство здравоохранения не понимает две трети наших экономических проблем и 

посылает нас, извиняюсь, к чертовой бабушке. 
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И тогда вам последний пример хороший по этому поводу. Проблема срока 

санаторно-курортного лечения. Казалось бы, дискуссионный вопрос. Минздрав 

настаивает на том, чтобы это было от 14 до 21 дня строго. На сегодняшний день, по 

статистике (а у нас она есть, поверьте, это общая санаторно-курортная, она у нас 

согласована), средний срок пребывания граждан на курорте – 12,4 дня. Соответственно, 

мы ходим все под угрозой того, что завтра придут налоговые органы и на все путевки с 

продолжительностью меньше 14 или больше 21 дня наложат интердикт по НДС. У нас 

риски эти есть. Мы бы хотели это убрать. 

И еще один момент, почему еще про большой срок я говорю. Это касается больше 

даже уже не нас, не оздоровительного туризма, а реабилитационных центров, которые, к 

сожалению или к счастью, тоже являются частью санаторно-курортных организаций (это 

два вида услуг, которые мы оказываем). У нас есть люди, которые выпадают тоже из 

общих программ, – это реабилитация по тяжелым заболеваниям типа инсультов и прочих 

постинсультных состояний. К сожалению, санаторно-курортные объекты не только 

туристические, не только оздоровлением занимаются, но и занимаются 

реабилитационными программами. Они такого двойного назначения. Мы хотели бы, 

чтобы вы как-то с Минздравом это оговорили. 

Все. Извините. Больше я не говорю. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо, Виктор Михайлович. 

Я хочу сказать о том, что в 13 часов в понедельник Ростуризм собирает…  

В.М. ШМАКОВ 

(Микрофон отключен.) 

А.А. ФЕДУЛИН 

Нет, в понедельник по медтуризму. Ростуризм.  

В.М. ШМАКОВ 

Мы готовы. 

А.А. ФЕДУЛИН 
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Я же не Ростуризм. Пусть Сергей Сергеевич даст команду подведомственную, 

чтобы вас пригласили, потому что, я насколько помню, у вас там нет приглашения. 

И.В. ФОМИН 

Только по этому вопросу, единственное, хотел прокомментировать, что позиция 

налоговой службы вне зависимости от срока продолжительности путевки… она не 

претендует на проблему по НДС. Готовы вам представить… Вы нас просили, мы делали 

официальный запрос, у нас есть официальный ответ Мишустина. По-моему, мы вам 

направляли, поэтому еще раз повторим. Но это однозначно так. 

В.М. ШМАКОВ 

Я же назвал это риском. 

И.В. ФОМИН 

Нет, это не риск, это их официальная позиция. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Хорошо. Спасибо большое. 

Слово предоставляется Николаю Ивановичу Пальцеву, Центральный совет по 

туризму и отдыху. 

Н.И. ПАЛЬЦЕВ 

Спасибо. 

У меня три предложения. 

Первое. Я хотел бы поддержать выступления здесь и Шмакова Виктора 

Михайловича, и Шпилько Сергея Павловича. Смотрите: налог на недвижимость у нас 

здесь, в Москве, Сергей Сергеевич, в 10 раз увеличен. Непонятно, как работать. Так вот 

первый вопрос, который надо решить. 

Второе – транспортная доступность. Вы посмотрите, что происходит, особенно в 

праздничные дни, особенно в зимние и весенние каникулы. Мы хотим, чтобы к нам ехали, 

и в это время все авиакомпании резко поднимают цены. И вместо того, чтобы ехать, 

допустим, на Алтай или на Кавминводы, летят в Турцию, потому что в три – пять раз 

дешевле цены на билеты. Непонятно. Здесь Игорь Вадимович поднимает эти вопросы. 
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Надо как-то в стратегии определиться. Ну, почему Турция может решать эти вопросы, 

другие могут решать эти вопросы, а мы – нет? 

И еще один вопрос, стратегический, на наш взгляд, очень важный. Мы 

предлагаем в первую очередь в стратегии создать условия для развития тех территорий, в 

которых есть уже достаточно солидная материальная база и исторический, 

профессиональный и так далее опыт развития. 

ог 

К примеру, Кавказские Минеральные Воды. Это четыре федеральных курорта. С 

одной стороны, это во многом полномочия федеральные. С другой стороны, и в царский, 

и в советский периоды эта территория развивалась очень бурно благодаря таким 

комплексным программам. Сегодня мы видим: там, где плечо подставляет для развития 

федеральная власть, в частности, допустим, по городу Кисловодску, происходит резкое 

увеличение потока туристов, в том числе и к нам в санаторно-курортный комплекс.  

Поэтому давайте найдем возможность, чтобы, во-первых, создать условия, в том 

числе, конечно же, и кредитования, для того чтобы провести прежде всего реновацию 

всей материально-технической базы санаторно-курортного комплекса. Нужен какой-то 

координационный центр в этом плане. Почему? Потому что там 40 с лишним 

собственников, 144 санатория, 40 тысяч койкомест. И, конечно, там, где происходит 

реновация санаториев, появляются современные базы, там сразу мы видим резкое 

увеличение потока.  

Поэтому нужна здесь программа реновации, с одной стороны, санаториев и, с 

другой стороны, конечно же, самих прежде всего городов. Если города будут такими же 

скучными, неухоженными, инфраструктура будет в жутком состоянии, конечно же, кто к 

нам поедет? Поэтому в первую очередь, конечно, хотелось бы, чтобы в стратегии развития 

были обозначены и эти вопросы. Если конкретно по пунктам, мы готовы предоставить 

такие предложения. 

А.А. ФЕДУЛИН 
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Николай Иванович, это обязательно надо сделать, потому что мы же 

договорились о том, что мы все обобщаем и Сергею Сергеевичу передаем. Спасибо 

большое. 

Слово предоставляется Агамову Александру Матвеевичу, исполнительному 

директору ассоциации "Мир без границ". 

И потом Христофор Александрович. 

А.М. АГАМОВ 

Спасибо большое Александр Алексеевич. Я буквально несколько минут. 

Я по китайской тематике, поскольку тут о флажках уже говорили нелегальных 

гидов. У меня первый тезис о том, что сейчас китайская проблема состоит из двух 

составляющих. Первое – это регулирование. Я думаю, мы до этого дойдем, и я тут не буду 

ничего говорить. Государство примет определенные меры в диалоге с профессиональным 

сообществом. А второе, вокруг чего все крутится, это оценка экономического вклада 

китайского направления в экономику. Собственно, споры идут об этом. 

Поэтому у меня предложение к Минэкономразвития, к Сергею Сергеевичу все-

таки сделать на это направление, на эту область акцент, поскольку, пока не будет 

доступного, внятного и достоверного понимания о том, что оставляют китайские туристы 

и какой от них доход, будут продолжаться споры и будет не очень комфортная ситуация в 

том числе для представителей органов власти по комментированию этой задачи. Со своей 

стороны "Мир без границ" уже эту работу начал вести с вузами разных регионов, и мы 

надеемся, что эта работа будет на уровне субъектов в том числе поддержана. Это первое. 

Второе. Я бы очень практически подошел к вопросу о новом межправсоглашении. 

Я прошу все-таки этот вопрос держать на контроле, поскольку это речь о качестве приема. 

Группы застревают. Мы говорим не об абстрактных группах, а о самом большом потоке 

туристов, который идет в нашу страну. Это, безусловно, отражается в том числе и на 

восприятии страны. В общем проблема известна, она устраняется новой редакцией 

межправсоглашения, которая подвисла, насколько я понимаю. Поэтому просьба держать 

это как-то на контроле. 
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И третье, самое последнее. Я далек от мысли о том, что Минэкономразвития, 

головные ведомства не держат китайскую проблему в поле зрения. Однако, к сожалению, 

пока такого зримого диалога мы не видим. Мы видим, безусловно, очень важные тезисы, 

которые содержатся в документах рассылаемых, мы их получаем, спасибо. Но тем не 

менее какого-то обсуждения этого вопроса на моей памяти за последние три года ни на 

каком уровне не было. 

 

аг 

Не мне говорить, насколько он важный.  

Поэтому я прошу такой диалог с помощью, возможно, аппарата министерства, 

департамента нового, может быть, каких-то прикрепленных сотрудников все-таки начать. 

Мы со своей стороны готовы включиться в него в полной степени. Спасибо большое. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо огромное.  

Слово предоставляется Константиниди Христофору Александровичу.  

Пожалуйста. 

Х.А. КОНСТАНТИНИДИ 

Спасибо. 

Уважаемый президиум! Постараюсь коротко сформулировать четыре основных 

тезисов. 

Первый. Считаю, особое внимание нужно уделить структуре стратегии, 

поскольку большое количество вопросов лежит не только в плоскости и не столько в 

плоскости Минэкономразвития и Ростуризма.  

Несколько примеров. Мультипликатор развития – это туризм, объединяющий до 

50 отраслей. Но сегодня мы понимаем, что у нас конкурентоспособный продукт на юге. 

Но чтобы до него доехать мы в рамках динамического ценообразования теряем. Всегда 

транспортное сообщение, железные дороги строились не для того, чтобы на них 

зарабатывать деньги, а для того, чтобы за счет них развивать территории. Серьезного 

внимания требует динамическое ценообразование.  
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Когда я работал еще в начале года в ранге министра курортов Краснодарского 

края, я собирал ключевых перевозчиков всех федеральных. Они говорят: "Ребята, зачем 

нам меняться? У нас все хорошо. У нас пассажиропоток растет, оборот растет. Зачем? 

Заинтересуйте нас".  

Мы же с вами – люди государственные и здесь нужно серьезное регулирование в 

части динамического ценообразования. 

Аналогичное межведомственное взаимодействие в области Минсельхоза (не буду 

подробно останавливаться, но аграрный туризм тоже сегодня имеет стратегическое 

значение), Минприроды и другие направления.  

Следующее. Нормативное регулирование, второй тезис. Стоит серьезно уделить в 

стратегии плану по нормативному регулированию.  

Первое. "Черные отельеры". Нам же нужно обеспечить финансовыми ресурсами 

реализацию стратегии. Правильно сегодня было отмечено Сергеем Павловичем Шпилько. 

У нас нормативная база сегодня формирует предпосылки выгоднее. Я общаюсь со 

многими по-прежнему отельерами крупными, мелкими, средними. Сегодня проще 

работать втемную или проще работать, оформляя просто сдачу комнаты в наем. Причем 

это 4-, 5-этажные гостиницы.  

Здесь мы неоднократно направляли конкретные изменения в акты правительства, 

даже было поручение Ольги Юрьевны Голодец в части изменения в правила 

предоставления гостиничных услуг. К сожалению, на сегодняшний момент это поручение 

не выполнено. Если нужно, мы конкретные внесения изменений в конкретные акты еще 

раз продублируем.  

С Сергеем Сергеевичем мы этот вопрос обсуждали неоднократно. Знаю, что 

поддерживал, внимание этому уделял. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Сергей Сергеевич говорит: "Нужно".  

Х.А. КОНСТАНТИНИДИ 

Сделаем тогда, в Аппарат Совета Федерации представим. 
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Аналогично. Налог на землю. Коллеги сегодня говорили,… (неразборчиво) 

имущество. На региональном уровне. Понятно, что бюджетный процесс таким образом 

построен, что никто из глав не откажется от налога. Но сегодня санаторно-курортный 

комплекс, у которого, как правило, площадь территории должна быть большая (а санкур – 

это не только туризм, это еще и оздоровление нации, который позволяет 

производительность поднять и многие другие экономические показатели), невозможно без 

этого. Здесь нужна политическая воля на уровне Федерации.  

Детский отдых. Обращаю внимание на то, что колоссально сокращаются детские 

здравницы. И мы их потеряем безвозвратно, если мы не примем должные меры. Здесь 

сегодня невыгодно этим заниматься. Норма прибыли, рентабельность ниже, чем мать и 

дитя или просто семейный отдых. Вместе с этим… Понятно, что (и это обосновано) 

требования со стороны Роспотребнадзора и других надзорных органов, потому что это 

детский отдых. Но тем не менее каждый год мы теряем детские здравницы. Они либо 

перепрофилируются, либо на их месте строятся коттеджные поселки, либо происходит 

что-то еще. 

Яхтинг. Еще один просто пример. Это не только сегодня элитарное направление, 

я могу обоснованно сказать, это и массовый спорт, и туризм. Мы в Геленджике, в Анапе, в 

Новороссийске договаривались с клубами, за 1,5 тысячи делали возможность участия 

пробного. Это не миллионы. Но сегодня нормативное регулирования таково, чтобы выйти 

в акваторию Черного моря, Азовского моря, это такая головная боль, что многие, конечно, 

отказываются в сторону Адриатики, в сторону Средиземноморья, к сожалению. И здесь 

есть еще и противоречия в актах Федеральной службы безопасности и Минтранса по 

одному и тому же вопросу. То есть помимо того что в принципе концептуально надо 

менять, надо еще и приводить в соответствие.  

И третий тезис – это продвижение. Если мы посмотрим на объемы по 

продвижению, на маркетинговые бюджеты той же самой Турции, не говоря уже о других 

странах, то мы поймем, что мы, не то что в разы, в десятки раз не соответствуем.  

И еще считаю важным, что это не только на внешний рынок нужно ориентировать, 

но и на внутренний, потому что мы боремся, внутренний туризм борется с выездным 
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туризмом за каждого нашего туриста, нашего гражданина. Поэтому нам нужно и на 

внутреннем рынке продвигать наши территории. Это тоже момент, на который внимания, 

на мой взгляд, не обращали.  

аб 

И еще четвертый аспект, который хочу отметить. Все-таки помимо экономики 

(опять же возвращаюсь к государственным людям и государственному подходу) всегда на 

туризме лежала функция просвещения и патриотического воспитания. И здесь хотелось 

бы, чтобы мы не только на словах, но и на деле обратили на это внимание.  

Завершая свое выступление, скажу два слова про структуру и про 

межведомственное взаимодействие. Все-таки если мы не будем вовлекать бюджеты, где 

ГРБС являются другие органы власти, а не только Министерство экономического 

развития, то мы здесь ничего не сможем сделать.  

Посмотрите на Турцию, как системно стимулируется развитие всей экономики. 

Если мы приезжаем в отель, то стены покрашены турецкой краской, мебель турецкая, 

текстиль турецкий, кондиционеры и стиральные машины турецкие, турки работают 

турецкие, и клубнику вам в номер принесут турецкую. Соответственно, какое здесь сразу 

количество отраслей. Если ты не покупаешь свою продукцию, то ты не получаешь меры 

поддержки. Отель не получит меры поддержки, если он не обеспечит эти все функции. На 

мой взгляд, это стратегия.  

И, самое главное, формируя стратегию, обратить внимание на механизмы и на 

ресурсы, за счет которых мы будем ее реализовывать.  

Спасибо большое. Готов предоставить все в письменном виде.  

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо огромное, Христофор Александрович.  

Только, пожалуйста, чтобы это выступление не осталось просто так, Вы 

предложения пришлите.  

Х.А. КОНСТАНТИНИДИ 

Сформулируем. 

А.А. ФЕДУЛИН 
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Пожалуйста, представьтесь.  

О.А. РОМАНОВА 

Всем здравствуйте! Меня зовут Романова Олесия Александровна, я здесь в трех 

ипостасях – директор Национального агентства социальных коммуникаций (мы являемся 

технологом разных процессов, новы стратегий)… 

А.А. ФЕДУЛИН 

Только давайте по существу. Вы представились, а рекламы не надо. 

О.А. РОМАНОВА 

Также я руководитель координационного совета социальной платформы и 

директор "Интурист Магазин Путешествий".  

Три вещи, о которых я хочу сказать. Первое – все говорят о стратегии. Наш 

президент сказал, что любая стратегия должна быть сформирована с широким участием 

населения, с формированием образа будущего и "дорожной карты" его достижения. На 

сегодняшний день рынок достаточно обеспокоен тем, что да, Министерство 

экономического развития молодцы, собирают предложения, проблемы, но тем не менее 

стратегия должна иметь образ будущего, "дорожную карту" и широкое проектирование. 

Сейчас все госсоветы, вы знаете, проводятся с элементами стратегирования, и многие, 

кого я здесь вижу, были у нас на заседаниях стратегических сессии в АСИ и знают, как 

это происходит.  

Поэтому у меня предложение. Вот у нас разработан паспорт проекта (его видели 

Валерий Владимирович и Вениамин Шаевич) по проведению серии стратегических сессий, 

широкомасштабных по тематическим направлениям… 

А.А. ФЕДУЛИН 

Уважаемые коллеги, хватит о стратегических сессиях. Мы договорились о том, 

что мы даем предложения по существу. У каждого есть что сказать про свои фирмы, 

ассоциации, организации, которые мы возглавляем.  

Уважаемые коллеги, это не дело. Если так будет продолжаться, я лишу Вас слова.  

О.А. РОМАНОВА 

То, о чем мы сейчас говорим, согласовано с Валерием Владимировичем.  
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Поэтому предлагаю… 

А.А. ФЕДУЛИН 

А зачем нам это слушать?  

О.А. РОМАНОВА 

…в ближайшие две недели вместе с Министерством экономического развития 

провести стратегическую сессию с участием всего состава и наполнить стратегию 

реальными вещами. Первое предложение.  

Второе предложение – это российский "конструктор путешествий". Игорь 

Вадимович говорил, и везде сейчас идет вопрос о цифровизации отрасли. На сегодняшний 

день многие наши туристические компании внутреннего туризма не имеют интернет-

магазинов и не представлены в сети. И на сегодняшний день разработано предложение, 

каким образом создать российский "конструктор путешествий", где у каждого будет свой 

интернет-магазин и общая интернет-биржа для работы с физическими и юридическими 

лицами.  

А.А. ФЕДУЛИН 

Извините, пожалуйста, но мы обсуждаем сейчас стратегию, и у нас есть 

конкретные темы заседания. Вот когда мы будем инструменты… 

О.А. РОМАНОВА 

Все, я заканчиваю. Ну, Вы вникните, пожалуйста. Это концептуальная 

федеральная история – о чем я говорю.  

А.А. ФЕДУЛИН 

Это с Вашей точки зрения.  

Продолжайте.  

О.А. РОМАНОВА 

И третья история – это проект повышения привлекательности городских и 

муниципальных территорий. У нас сейчас действует национальный проект, и это рабочие 

места, и специальная программа, в которую включены элементы… Потому что если я 

сейчас буду говорить о проблемах… Каждое направление имеет кучу проблем и решений, 

здесь они все у меня описаны.  



47 

 

стенограмма заседания 24мая2019_ст3.8-500_04062019.doc   19.07.2019 15:46:06 

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо большое. Вы передайте, мы их рассмотрим.  

О.А. РОМАНОВА 

Я сейчас их передам.  

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо.  

О.А. РОМАНОВА 

Спасибо за такое позитивное ведение.  

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо большое.  

Пожалуйста, Введенский.  

И.В. ВВЕДЕНСКИЙ  

Комиссия по экспорту Общественного совета при Ростуризме.  

сз 

Одно предложение по сути формирования стратегии – заложить принцип 

декомпозиции всех целевых показателей на региональный уровень. Вот вспоминал 

сегодня Петербург, вот Нана Маргушевна, допустим, говорит: "Петербург, сколько вы 

возьмете на себя дополнительного экспорта услуг? Допустим, 3 миллиарда. Хорошо. 

Сколько вам надо для этого поддержки и всего прочего?". И нужно разложить все целевые 

показатели по количеству людей, по койко-местам, по экспорту и так далее, и так далее на 

региональный уровень. Отдавая должное тому, что сейчас мы с вами находимся на 

региональной площадке, вот такой подход предлагается. Спасибо. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо большое. 

Пожалуйста, Гончарова Светлана Викторовна.  

С.В. ГОНЧАРОВА 

Речные круизы по России. Две проблемы. Первая – постоянно растущая цена на 

топливо. Наше предложение – сделать возвратный акциз на дизельное топливо, потому 

что маловязкое судовое топливо в 2020 году перестанет выпускаться.  
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Вторая глобальная проблема – это уровень воды на нижегородском гидроузле. В 

2014 году теплоходы не могли пройти через этот гидроузел. Волга была разделена на две 

части. В этом году есть риск повторения той же самой ситуации. Просьба взять под 

контроль поручение президента о строительстве нового нижегородского гидроузла. Вот 

два предложения. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Светлана Викторовна, спасибо большое Вам.  

Еще кто-то?.. 

А.П. ОСАУЛЕНКО 

Два слова. Хотелось бы, чтобы в стратегии были отражены еще моменты 

безопасности в сфере внутреннего туризма и ответственности участников рынка. Всё.  

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо большое. 

Пожалуйста, Полоник Маргарита.  

М.И. ПОЛОНИК 

Здравствуйте! Я на самом деле очень быстро. Мы – гастрономический туризм. 

Многие меня здесь знают. Проблематика заключается в том, что мы существуем в рынке, 

которого нет. У нас нет ни описанного понятия, никаких регулирующих историй, ни 

кадрового резерва – ничего. Поэтому нам фактически хотелось бы поднять вопрос о 

выделении в одну из подотраслей туризма, как это сделано в мировой практике (и 

ЮНВТО в 2015 году это реализовала в мире), и вокруг этого выстроить целый план работ, 

который у нас готов. Мы, кстати, отправляли в Министерство экономического развития 

письмо, которое куда-то делось.  

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо большое. 

Пожалуйста. представьтесь только. 

А.В. ЦЫГАНОВ 

Добрый день, уважаемые коллеги! Цыганов Алексей Владимирович. У меня 

предложение по круизному туризму. Мне кажется, во-первых, надо обязательно снижать 
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портовые сборы для круизных судов, потому что у нас одни из самых высоких в мире 

портовые сборы. 

И, во-вторых, нужно распространять безвизовый въезд для пассажиров круизных 

судов в том числе и на арктические порты. Сейчас мы только Владивосток, Санкт-

Петербург, Мурманск имеем, тот же Архангельск не имеет, допустим, безвизового въезда 

на 72 часа. 

У меня такие предложения по развитию… 

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо большое. 

Пожалуйста, Нана Маргушевна, Вы хотите сказать что-то? Вы взялись за 

микрофон.  

Н.М. ГВИЧИЯ 

Я тогда в дополнение, наверное. Очень важна, поскольку подняли судоходную 

тему, поддержка судостроительства, потому что у нас нет своих судов, у нас нет единого 

оператора именно российского. В основном все круизные суда у нас ходят под 

иностранными флагами. Это как раз вопрос, наверное, патриотического подхода к 

развитию сферы туризма.  

Что касается вопроса по налогу, туристскому сбору, я хотела бы просто озвучить, 

что с учетом того, что инициатива Петербурга была целевое использование, сегодня очень 

часто поднимали вопрос по гостиничной инфраструктуре. Если на федеральном уровне 

будет рассмотрен вопрос целевого использования поддержки гостиничной 

инфраструктуры, то, наверное, это было бы целесообразно. 

И второй вопрос (это в рамках стратегии, конечно, но это очень важный вопрос 

для регионов, и, я надеюсь, коллеги меня поддержат) – это наделение, конечно, регионов 

полномочиями в сфере контрольно-надзорных функций, потому что на сегодняшний день 

это является самой большой проблемой для контроля качества предоставляемых услуг и в 

принципе для развития туризма вообще на территории. Спасибо. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо большое, Нана Маргушевна. 
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Безопасность, да? 

С.И. ГРУЗДЬ 

Про безопасность уже сказали Александр Павлович и Нана Маргушевна в плане 

контрольно-надзорных функций, одной из задач которых является безопасность. А я хотел 

бы обратить внимание на недооцененный ресурс, с моей точки зрения, – туристские 

информационные центры. На сегодняшний день у нас, в России, по разным данным, от 

200 до 300 туристских информационных центров. Точное количество их неизвестно. 

мс 

В законе есть только определение, что это организация для информирования 

физических и юридических лиц и продвижения туристского продукта. Мне кажется, на 

сегодняшний день нужно вернуться к этому вопросу (создать их создали, они в разных 

организационно-правовых формах) и разработать определенные стандарты их 

деятельности и информирования о турпродукте, в том числе о безопасности. Сегодня 

этого,  к сожалению, нет. Поэтому прошу обратить внимание в рамках готовящегося 

документа на туристский информационный центр. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо большое, Сергей Иванович. 

Вадим Викторович Прасов, вице-президент Федерации рестораторов и отельеров. 

В.В. ПРАСОВ 

Я чуть-чуть тогда в продолжение о ТИЦ. Поскольку их деятельность не относится 

собственно к обязанностям в рамках муниципальных образований, то муниципальные 

образования и финансировать их не могут, потому что при дефиците бюджета это 

собственное право просто вычеркивается из строки расходов на ТИЦ и в принципе на 

туризм.  

Категорически важно… Здесь прозвучала история, связанная с "черными" и, 

скажем, "серыми" отелями, то есть, на мой взгляд, не менее важны (может быть, даже 

более) легализация и регулирование рынка посуточной аренды жилья. Огромная 

катастрофа на самом деле во многих городах, и в бизнес-городах (упомянутый несколько 

ранее Воронеж, например), и показатели отелей страдают в том числе и из-за этого. 
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Поэтому здесь формат именно туристского жилья должен быть отрегулирован 

государством в самое ближайшее время.  

И последнее, на что  хотел обратить внимание, – что некоторые регионы, которые 

вводили у себя, допустим, льготу по налогу на имущество, льготную ставку, нулевую, 

сейчас мы столкнулись с тем, что, например, в той же самой Мордовии… Собственно, 

правительство Мордовии получило письмо из Минфина, что, ввиду дефицита бюджета, 

все льготы отменить. И получается так, что при понятных сложностях развития туризма в 

гостиничном бизнесе в Мордовии еще и эти льготные механизмы отменяются ввиду 

дефицита бюджета.  

А.А. ФЕДУЛИН 

Всё, спасибо, Вадим Викторович.  

Еще Кожевников и Алексеева. 

А.В. КОЖЕВНИКОВ 

Добрый день, коллеги! Я тоже очень коротко. Я присоединяюсь к тому, о чем все 

уже сказали, не буду повторяться. Вопрос, наверное, по поводу аналитики. Нужно 

научиться делать аналитику, особенно в регионах, для того чтобы определять 

туристический потенциал того региона, где, собственно говоря, люди хотят заниматься 

туризмом, включая управляющих. Почему? Потому что вопрос уже сегодня звучал: 25–

35 процентов годовая загрузка у отелей. Нужно понимать из-за чего. Что нужно сделать? 

Нужно транспортную доступность улучшить, нужно цены на отели снизить. Нужно 

понимать, для этого нужно владеть аналитикой. И вопрос, наверное, по поводу 

(единственное, представитель правительства ушел, Вениамин Шаевич) координационного 

совета. Вот сказали, что 22 ведомства туда входят, Ну, отлично. Соответственно, вроде бы 

там и бизнес есть. Но все-таки недостаточное количество предпринимателей, я считаю, 

особенно со стороны малого бизнеса отсутствуют.  

Сегодня поднималась тема детского туризма и отдыха. Ну, для понимания, как 

люди, как коллеги отчитываются. У нас 43 тысячи лагерей, из которых 85 процентов – это 

лагеря пришкольные. Ни о каком, собственно говоря, оздоровлении детей речи не идет. 

Но эти вопросы надо ставить и выносить на координационный совет. Поэтому, условно, 
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это возьмет координационный совет, который будет сделан при Минэкономразвития, или 

мы будем пользоваться координационным советом, который у Ольги Юрьевны Голодец. 

Ну, просто вопросы, очень важные, нужно выносить на координационный совет и их 

решать. Потому что сегодня вопрос детского отдыха и туризма как таковой не решен, 

потому что Минпросвещения отвечает только за отдых, за туризм – нет. Сегодня нет 

ведомства, которое отвечает за туризм детей. И это нужно признать. И если мы 

стратегически подойдем и будем решать на координационном совете, куда 22 

министерства, как объявлено, входят, вот тогда, собственно говоря, работа будет 

построена совсем другим образом. Спасибо большое.  

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо большое.  

Уважаемые коллеги, мы сейчас переговорили с Сергеем Сергеевичем, сегодня 

проходит заседание ЦСР, где экспертная группа вносит определенные коррективы в 

стратегию. С Сергеем Сергеевичем в понедельник мы договорились о том, что всем 

членам экспертного совета вышлем этот вариант стратегии. И давайте мы договоримся о 

том, что выступления мы сейчас прекращаем, мы смотрим эту стратегию, вы присылаете 

все свои предложения в аппарат комитета… Вот если Игорь Вадимович разрешит – лучше 

мне на почту. 

еб 

И.В. ФОМИН 

Лучше Вам, конечно. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Да, лучше мне на почту (с Сергеем Сергеевичем я это тоже согласовал), и я вам 

это разошлю. И жду от вас предложений, потом их передаю, персонифицированные, 

Сергею Сергеевичу (не знаю, примет он их или нет) для дальнейшей работы и так далее. В 

предложениях прошу все-таки указывать учреждение или персоналию и свои контактные 

данные, почту, чтобы это было прямо в тексте, почту и, условно говоря, мобильный 

телефон для связи, потому что никто не будет в этой "шапке" потом, сами понимаете, 

общей рассылке разбираться. Договорились? 
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Что касается того, что говорил Каганов. В понедельник я прошу на мою почту 

rector.06@mail.ru прислать предложения по рабочим группам координационного совета. 

Те, кто будет делать предложения… И он, когда уходил, сказал: соберите все эти 

материалы. Там нужно писать (я сам писал по кадрам туда) название этой группы, 

короткую справку-обоснование, для чего эта группа нужна (ну, буквально на страницу, 

хотите – больше). И там должны быть, вы посмотрите, во главе стоять члены 

координационного совета. Имеется в виду, возглавляют чиновники – министры, 

заместители министров. А соисполнителем может быть член координационного совета 

либо человек (там открыто), который будет предложен. 

И у меня просьба тогда не позднее понедельника все это прислать, потому что 

координационный совет в 13 часов уже во вторник будет проходить. Хорошо? 

Уважаемые коллеги, для подведения итогов разрешите мне предоставить слово 

Игорю Вадимовичу Фомину. 

И.В. ФОМИН 

Уважаемые коллеги! На самом деле мы ведем стенограмму, обязательно ее 

предоставим, так же как и все предложения. Единственное, я два момента хотел бы 

отметить. 

Первый такой. Все-таки для меня стратегия – это такой глобальный достаточно 

документ. Все-таки нельзя путать рутинные функции и стратегические задачи, там, на 

15 лет. Потому что мы на самом деле в рамках нашей парламентской деятельности тоже 

постоянно ведем работу. И мы же не будем ждать какого-то светлого будущего через 

10 лет и как бы под это дело работать. 

Я просто пример приведу. Например, депутатами Госдумы (мы с Валерием 

Владимировичем тоже стали соавторами) внесен законопроект об аграрном туризме. Там 

в принципе есть определение этой сферы, и вопрос господдержки там решен, и стоит 

вопрос нормативного регулирования там. Предполагается, что Министерство 

экономического развития совместно с Министерством сельского хозяйства будет вести 

эту работу. В принципе это рутинная работа, в том числе парламентская. Также, наверное, 



54 

 

стенограмма заседания 24мая2019_ст3.8-500_04062019.doc   19.07.2019 15:46:06 

многие вопросы, которые здесь обсуждались, скорее, связаны просто с отладкой работы 

текущей именно ведомств, которые занимаются регулированием данной сферы. 

Что касается стратегических вопросов, конечно, мне кажется, это… Я просто 

несколько месяцев назад разговаривал с одним человеком, который достаточно активно 

занимается инвестированием в отрасль, так вот стратегически занимается, и он, слыша 

множество наших дискуссий, говорит: "Мне в принципе интересны вопрос НДС, вопрос 

виз". И третьим вопросом он обозначил банковское кредитование. Он говорит: "Больше 

мне вообще ничего не надо". Он и сейчас очень много инвестирует в проекты (все вы его 

знаете). Он говорит: "Все остальное – это такая рутинная работа, которую надо вести". 

Поэтому, наверное, основные вопросы все-таки – это вопросы налогообложения, 

действительно, по гостиничному сектору это НДС, по экспорту услуг – конечно, это опять 

НДС, потому что как мы будем конкурировать с иностранцами, если у нас облагается 

НДС 20 процентов, а, скажем, в Германии ставка ноль вообще на экспорт услуги при 

привлечению туристов, по экспортной услуге? 

Абсолютно согласен с коллегами из санкура. Наверное, здесь вообще требуется 

особый налоговый режим. Потому что в моем представлении санкур даже выделяется 

действительно из туристической сферы, и все-таки это подотрасль, которая требует прямо 

вот особого такого режима, в том числе налогообложения. 

св 

Мы все время говорим про сельское хозяйство, но надо не забывать, ведь от чего 

идет успех сельского хозяйства? Там несколько факторов. Да, большая госпрограмма, да, 

очень сейчас уже низкие ставки на кредитование, но там же есть и особый налоговый 

режим, там есть налог на сельхоздеятельность, и этот режим вообще особый, он 

предусматривает, например, отсутствие налога на имущество, льготный режим по налогу 

на землю. И действительно это дает результат, дает успех. Я когда сравниваю сельское 

хозяйство, я всегда говорю: в туризме достаточно поддержать инвестиционную 

деятельность, потому что в сельском хозяйстве приходится поддерживать как 

инвестиционную деятельность, так и текущую деятельность, потому что у нас программа 

поддержки сельского хозяйства – 230 млрд рублей в год на сегодняшний день, и из нее 
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бо́льшая часть идет на поддержку текущей деятельности. И в туризме, и в санкуре нам 

важно поддержать инвестиционную деятельность, у нас сами эти отрасли и так работают 

на принципе самоокупаемости, их дальше поддерживать не надо, они и так будут 

генерировать, как говорится, налоговый поток, на самофинансирование существовать. 

Поэтому здесь, конечно, нам нужно поддержать именно инвестиционную деятельность в 

этих сегментах.  

Я, кстати, призываю, наоборот, при написании стратегии действительно взять 

туда те пункты стратегического масштаба, которые действительно на 15 лет важны, и не 

утонуть в деталях. Это не означает, что мы отказываемся от ведения и решения рутинных 

вопросов. Это же логичная такая история, вы же все солидные специалисты, многие из вас 

солидные предприниматели. Вы же знаете, что если мы сделаем какой-то огромный 

документ, мы его не сможем продвигать. Это будет 100 страниц, 200, это уже не будет 

никакой стратегии. Должен быть короткий документ, который говорит, что хотим и какие 

основные механизмы мы видим для достижения. Мы со своей стороны в комитете Совета 

Федерации, который занимается туризмом, безусловно, будем поддерживать наших 

коллег из правительства. Причем я могу сказать, что мы будем поддерживать, если мы 

будем видеть нормальные амбициозные задачи и цели и будем видеть их интерес, то мы, 

соответственно, будем любыми нашими возможностями, усилиями поддерживать. У нас 

на самом деле этих вариантов очень много. Мы и с Министерством финансов нормально 

работаем и задаем вопросы. Другое дело, что мы должны понимать: да, это сработает, да, 

это эффективно. Потому что мы прекрасно знаем, уже не первый год занимаемся 

туризмом, знаем, что у нас вообще бюджета на развитие туризма нет. Про что мы там 

говорим? У нас на всю страну 10 миллиардов тратится на господдержку туризма, и это с 

учетом регионов и муниципалитетов. Это просто по отношению к другим отраслям 

копейки вообще. Но если мы увидим, что это действительно разумно, то, что предлагается, 

то, конечно, мы абсолютно здесь не будем такую политику вести, что это вопросы ваши. 

Мы готовы включаться. Тем более наш комитет… Мы уже не раз вам и показывали, и 

доказывали. Возьмите, например, закон о хостелах. Мы в принципе выступим нашим 

комитетом с этим предложением. Мы отклонились с тем, чтобы сделать переходный 
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период. Мы готовы в эту работу включаться. И, конечно, на самом деле я всех 

специалистов, экспертов приглашаю. Если это будет согласованный, продуманный 

документ, конечно, надо всем включаться, потому что мы все исходим из того, что туризм 

уже всеми признан, уже все знают, что надо ему помогать… Абсолютно нет. Конечно, нет. 

Это надо делать, надо политику вести совместно и помогать коллегам, если у них будут 

прагматичные, амбициозные цели и задачи.  

Поэтому на такой ноте и заканчиваю выступление. Соответственно, Сергей 

Сергеевич… 

А.А. ФЕДУЛИН 

Сергей Павлович, Вы хотели что-то сказать. 

С.П. ШПИЛЬКО 

По ведению.  

Просто Александр Алексеевич, смотрите, Игорь Вадимович сказал, что велась 

запись. То есть можем мы рассчитывать, что все, что здесь говорилось, найдет отражение 

в том материале, который вы отправите в Минэкономразвития и вы нам эти материалы 

тоже отправите?  

А.А. ФЕДУЛИН 

Абсолютно. 

С.П. ШПИЛЬКО 

Спасибо большое. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Уважаемые коллеги! Слово для подведения итогов предоставляется Сергею 

Сергеевичу.  

С.С. ГАЛКИН 

Коллеги, большое спасибо. На самом деле многие вещи, которые здесь были 

затронуты, мы их прорабатываем, и часть из них могут носить декларативный характер: 

давайте отменим визы, давайте снизим налоги или еще что-то… 

св 
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Мы прорабатываем их технически в более глубоком ключе и видим большую 

систему аргументаций со стороны смежных органов в правительстве, которые 

действительно противопоставляют этой логике разумную систему аргументаций. Поэтому 

здесь от того, насколько качественно мы не только заявим, что мы делаем, но и 

экономическое обоснование дадим, от этого будет зависеть успешность реализации 

предложений. 

Поэтому я еще раз прошу просто по возможности предложения дать нам в 

кратчайшие сроки, и мы со всеми вами готовы их еще раз, когда представить 

окончательные документы, обсудить. И я знаю, что многие из вас готовят для нас 

специальные предложения, детальные расчеты. Поэтому я благодарю всех. Будем все 

учитывать в работе. Спасибо большое. 

А.А. ФЕДУЛИН 

Спасибо большое. 

Уважаемые коллеги, я хотел бы всех поблагодарить за активное участие. Что-то 

мне подсказывает, что очень скоро соберемся вновь. 

 

 

 

                         _______________ 

 

  


